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 ǍОǂǁОǐОВǈƾ ǈ ǂǋǜ ǍОƿǃǂǙ. В ǈеǪерове 
продолжается подǡотовка к торжественноǪу Ǫарȱу 
� Мая. ǋа плоȲади Советов вчера состоялась 
репетиȯия проǳождения парадныǳ расчȹтов и 

теǳники. ǂля обеспечения безопасности вечероǪ 
ȯентр ǡорода был перекрыт для движения 
транспорта. СледуюȲая репетиȯия назначена на 
сеǡодня, � Ǫая. ǒото ǒедора ƿаранова.

С˅˱ˁ˶˒ˍ˄ֹ ˇ˳ˆ˱˵ ˀ˰˃˱тˏ  
вˏֹˁ˱т в ˋ˱тв˱˵ˀ, �� ˆ˰˓.

панорама новостей

// фотофакт

// примите поздравления

Ǥамять
 оƻǉединяǍǈая поколения

// инициатива

Ǥодвиг
  
которы֬ нельзя заƻыть

// технологии

Ƹлектронны֬ проездно֬  
и не только 

ʮ˳˵˳ˀ˄˱ ˉ˵˳ˇт˳в˄˲˄ ˄ т˵˶˂˱-
ˇ˄˲˄ тˏ˅˰� Ув˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾-
˾˳вˊˏ� П˳˃ˁ˵˰в˅˓˒ в˰˾ ˾ ���ֹ 
ˀ˳ˁ˳вˍ˄ˇ˳ֹ П˳ʾ˱ˁˏ в В˱˅˄˲˳ֹ 
От˱ˋ˱˾тв˱ˇˇ˳ֹ в˳ֹˇ˱�

9 Мая – священный для нас 
праздник. Пройдут годы, сменит-
ся много поколений, но он навсег-
да останется для нас днём скорби, 
памяти и гордости за нашу страну, 
за каждого, кто приближал Побе-
ду на полях сражений и в тылу.

Неоценима роль Кузбасса в Ве-
ликой Победе. В годы войны во-
енкоматами региона было при-
звано более 400 000 кузбассовцев, 
из них около 22 000 доброволь-
цев подали заявления за первую 
неделю войны. Наши дивизии 
сражались в битвах под Москвой, 
Сталинградом, Ленинградом и на 
Днепре. С полей сражений в Ве-
ликой Отечественной войне не 
вернулось почти 160 000 кузбас-
совцев. Навсегда останутся в па-
мяти народа имена тех, кто отдал 
жизнь ради нашего общего буду-
щего. 

В Кузбассе ковалась прочная 
броня и оружие Победы. В годы 
войны каждый четвёртый снаряд, 
каждый второй танк и каждый 
второй самолёт были изготовле-
ны из кузнецкого металла. В ре-

гион полностью или частично 
было эвакуировано 82 промыш-
ленных предприятия. Переме-
щение десятков фабрик и заво-
дов, сотен тысяч специалистов с 
семьями в тыл в условиях войны 

– это беспрецедентное событие в 
мировой истории.

Мы гордимся, что высшей на-
градой Советского Союза – ор-
деном Ленина – за самоотвер-
женный труд в годы войны 
награждены коллективы четы-
рёх предприятий региона. Для 
нас имеет особое значение, что в 
2020 году за значительный вклад 
в достижение Победы в Великой 
Отечественной войне указом пре-
зидента Российской Федерации 
городу Новокузнецку – нашей 
южной столице – присвоено зва-
ние «Город трудовой доблести».

Сохранение памяти о собы-
тиях Великой Отечественной 
войны – это дань уважения лю-
дям, которые отдали за нас свою 
жизнь. Памятные акции объеди-
няют разные поколения кузбас-
совцев, и жители региона при-
нимают участие в «Диктанте 
Победы», активно включаются в 
акции «Георгиевская ленточка» и 
«Красная гвоздика». Кузбассовцы 
бережно хранят память о своих 
родных и близких фронтовиках, 

размещая их портреты в «Бес-
смертном полку».

В 2021 году в регионе заложе-
на новая добрая традиция празд-
нования Дня Победы. Впервые в 
Кузбасс на вечное хранение по-
ступили боевые знамёна 237-
й стрелковой Пирятинской и 
376-й стрелковой Кузбасско-
Псковской Краснознамённых ди-
визий, которые формировались в 
регионе. Участники маршей По-
беды в Кемерове и Новокузнецке 
торжественно пронесут их по ули-
цам и площадям наших городов.

Уважаемые кузбассовцы!
Примите искренние поздрав-

ления со знаменательным празд-
ником. В этот день выражаю осо-
бую признательность нашим 
ветеранам войны и труженикам 
тыла за колоссальное духовное 
величие, за несгибаемую волю, за 
то, что смогли отстоять независи-
мость Отечества, позаботиться о 
своих семьях и защитить родные 
дома. От всей души желаю вам, 
дорогие наши победители, креп-
кого здоровья!

Всем кузбассовцам – мира, до-
бра и благополучия!

С Днём Победы!
Ǎ ǟǧǯǝокоǥ ǝǧаǟоǠарносǮȳȵ�

ǟǯǝернаǮор ǆǯǣǝасса 
Ǎ.ǁ. ǒиǞиǧеǞ.

Б˱˵˅˄ˇ˾˲˄˱ в˅˰˾т˄ 
˳т˲˰˃˰˅˄˾ː в˳˾˾т˰ˇ˳-
в˄тː ˃в˰ˇ˄˱ ˴˳ˋ˸тˇ˳ˀ˳ 
ˀ˵˰˂ˁ˰ˇ˄ˇ˰ Б˱˵˅˄ˇ˰ 
Г˱˵˳˒ К˶˃ʾ˰˾˾˰ Н˄˲˳˅˰˒ 
Ив˰ˇ˳в˄ˋ˶ М˰˾˰˅˳в˶.

Губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев высказал 
мнение об этом решении 
в своём телеграмм-канале 
Цивилев.Live. 

76 лет назад, 30 апреля 
1945 года, уроженец Куз-
басса Николай Иванович 
Масалов совершил подвиг, 
когда во время боя спас 
из-под обстрела малень-
кую жительницу Берлина, 
за что ему было присвое-
но звание почётного граж-
данина столицы Германии.

«К сожалению, по-
сле объединения Герма-
нии Николай Иванович 
был лишён этого звания. 

Считаю это решение не-
справедливым, – отмеча-
ет глава региона. – В год 
75-летия Победы и подви-
га Николая Ивановича мы 
обратились к правящему 
бургомистру города Бер-
лина с предложением вос-
становить звание почёт-
ного гражданина столицы 
Германии. К сожалению, 
власти Берлина на сегод-
няшний момент не под-
держали нашу инициати-
ву, и я считаю это большой 
ошибкой. Совместно с Ми-
нистерством иностранных 
дел РФ, Посольством Рос-
сии в ФРГ и неравнодуш-
ными жителями Германии 
мы продолжаем работу 
и приложим все усилия, 
чтобы вернуть звание по-
чётного гражданина Бер-
лина герою-кузбассовцу».

ƾера ǍкǞорȭоǞа.

// цифра

По информации организаторов проекта, наш реги-
он занимает третье место по стране по количеству 
участников. «Участие в акции «Бессмертный полк» 
важно прежде всего для нас самих. То, что мы зна-

ТʹСʽʵ ʵЕЛОВЕК УʯЕ ЗАРЕГИ-
СТРИРОВАЛИСʺ ʮЛʽ УʵАСТИʽ 
В АКЦИИ «БЕССМЕРТНʹЙ ПОЛК 
ОНЛАЙН» В КУЗБАССЕ.30 ем о подвигах наших родных людей, воевавших на 

фронтах Великой Отечественной войны, позволя-
ет нам быть достойными их памяти и сохранять её 
для следующих поколений», – приводит высказы-
вание губернатора Сергея ɂивилева пресс-служба 
ȝПК.
Напомним, заявки для участия можно подать на сай-
те 2021.HͱEDJ?.JM, ресурсе «Банк Памяти», а также в 
соцсетях «Одноклассники» и «ВКонтакте». Трансля-
ция стартует в 1ͮ.00 по местному времени.

Б˳˅˱˱ �� тˏ˾˓ˋ ˲˶˃ʾ˰˾-
˾˳вˊ˱в ˴˳˅˶ˋ˄˅˄ ˲˰˵т˶ 
˂˄т˱˅˓.

Напомним, карта жи-
теля Кузбасса – это дебе-
товая банковская карта на 
базе национальной пла-
тёжной системы «Мир» и 
одновременно электрон-
ный проездной для льгот-
ников. Карта выдаётся 
жителям региона, имею-
щим право на бесплатный 
проезд в городском обще-
ственном транспорте. Она 
заменяет бумажный до-
кумент, подтверждающий 
право на льготу (напри-
мер, пенсионное удосто-
верение), который нужно 
предъявлять кондукто-
ру. Пассажир прислоняет 
карту жителя к валидато-
ру, и транспортная систе-
ма идентифицирует его 
как льготника. Плата за 
проезд при этом не списы-
вается.

В тестовом режиме 
проект запустили в четы-
рёх пилотных террито-
риях – в Кемерове, Ново-
кузнецке, Междуреченске 
и Ижморском районе – в 
марте прошлого года. Од-
нако из-за коронавирус-
ных ограничений мас-
штабное тестирование 
пришлось приостановить, 
оно продолжилось в сен-
тябре. 

На сегодня, по инфор-
мации регионального 
Министерства соцзащи-

ты, в проекте участвуют 
более 45 тысяч кузбас-
совцев. Как рассказали 
в Сбербанке, выиграв-
шем на аукционе право 
выпускать карту жите-
ля в Кемеровской обла-
сти, целевое количество 
льготников в пилотных 
территориях – около 100 
тысяч. По оценкам заме-
стителя управляющего 
Кемеровским отделением 
Сбербанка Максима Бау-
кова, за лето карту жите-
ля сможет оформить каж-
дый, кому она положена. 

«Мы плотно взаимодей-
ствуем с органами соцза-
щиты на местах, – ком-
ментирует собеседник 
газеты. – Пункты выда-
чи находятся в филиалах 
банках. При обращении 
льготника идентифициру-
ют и фотографируют, во 
второй визит вручают кар-
ту. По нашей аналитике, 
держатели практически 
сразу начинают ей поль-
зоваться в транспорте. На 
сегодня это десятки тысяч 
транзакций ежемесячно. 
В разных городах актив-
ность разная».

На карту жителя так-
же можно получать пен-
сии и социальные пособия. 
В перспективе функцио-
нал социального «пласти-
ка» может расшириться. 
Как уточнили в Сбербанке, 
сейчас такая возможность 
согласовывается.

ǆира Ƽǰанасенко.
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// Тяжинский округ

Ретро-парад своими силами

вести с мест // Полысаево

Большие «открытки»

 ǒото из арǳива Серǡея ǉукьяненко.

П˳˅ˏ˾˰˱вˊˏ ˴˵˄˾˳˱ˁ˄-
ˇ˄˅˄˾ː ˲ В˾˱˵˳˾˾˄ֹ˾˲˳ֹ 
˰˲ˊ˄˄ �О˲ˇ˰ П˳ʾ˱ˁˏ�.

Георгиевские ленты, 
красные звёзды, белые жу-
равли, слова благодарно-
сти в адрес ветеранов – эти 
символы стали не просто 
украшением окон, это дань 
памяти нашим ветеранам, 
труженикам тыла за подвиг, 
который они совершили в 
годы Великой Отечествен-
ной войны. К слову, в числе 
самых активных участни-
ков инициативы – школьни-
ки и работники сферы куль-
туры и образования. Акция 

продлится до 9 Мая, и в ней 
может принять участие лю-
бой желающий. К инициа-
тиве легко присоединить-
ся и в социальных сетях по 
хештегу #ОКНА_ПОБЕДЫ.

Символы, которые на-
носятся на окна, доморо-
щенные художники изо-
бражают с помощью красок, 
вырезают трафареты из бу-
маги, составляют апплика-
ции – всё зависит от фан-
тазии самих участников. 
Добавим, что готовые тра-
фареты для нанесения ри-
сунков можно найти в па-
блике «Окна Победы».

Ƽǧена ǐеǠоǮоǞа.

В ʮ˱ˇː П˳ʾ˱ˁˏ ˴˳ ˴ˀт Т˓˂˄ˇ-
˾˲˳ˆ˶ ˴˵˳ֹˁ˸т ˲˳˅˳ˇˇ˰ в˳˱ˇ-
ˇ˳ֹ т˱˷ˇ˄˲˄ в˵˱ˆ˸ˇ В˱˅˄˲˳ֹ 
От˱ˋ˱˾тв˱ˇˇ˳ֹ в˳ֹˇˏ.

По улицам Тяжинского 9 Мая 
проедут семь боевых машин, в 
частности советский грузовик 
ГАЗ-АА, более известный как 
«полуторка», легендарная ре-
активная установка «катюша», 
смонтированная на базе ГАЗ-63, 

и лёгкий бронеавтомобиль БА-64. 
Вся эта техника собрана и восста-
новлена фермером из села Преоб-
раженка, основателем местного 
движения военно-исторической 
реконструкции Михаилом Ку-
дринским.

Из Тяжинского колонна ре-
тро-техники отправится к сосе-
дям, в Тисульский округ. А 22 мая 
энтузиасты из разных городов 
Сибири воссоздадут бой в бер-

линском Трептов-парке, где отли-
чился знаменитый кузбассовец 
Николай Масалов. Красноармеец 
вынес из-под огня оказавшуюся 
в эпицентре сражения немецкую 
девочку. Его подвиг увековечен в 
монументе Воину-освободителю 
в Берлине.

«На окраине посёлка Тяжин-
ский есть разрушенное здание, 
там мы инсценируем известный 
бой, в котором будет участво-
вать несколько десятков чело-
век. У них будет настоящая воен-
ная форма тех лет, как советская, 
так и немецкая, а также оружие – 
наши винтовки Мосина – «трёх-
линейки», пулемёт Дегтярёва, 
винтовки Маузер, которые были 
на вооружении у вермахта, – рас-
сказывает Михаил Кудринский. – 
Приедут реконструкторы из Ле-
сосибирска, Красноярска, Томска, 
Барнаула. Так что в сражении бу-
дет задействована не только наша 
тяжинская техника, но и немец-
кие мотоциклы времён Великой 
Отечественной и знаменитая со-
ветская противотанковая пушка-
«сорокопятка».

Добавим, что реконструкция 
исторических боевых событий 
стала доброй традицией в Тяжин-
ском округе, которая зародилась 
шесть лет назад.

Ǎерǟеǥ ǄсмаǟамǝеǮоǞ. ǒото из арǳива Олеǡа ǈостюнина.

� М˰˓ ˴˳ ˴˵˳˾˴˱˲т˶ П˳ʾ˱ˁˏ 
˴˵˳ֹˁ˸т в˳˱ˇˇ˰˓ т˱˷ˇ˄˲˰ ˄ 
˳тˀ˵˱ˆ˄т ˉ˱ֹ˱˵в˱˵˲ ˶ М˱ˆ˳˵˄-
˰˅ːˇ˳ˀ˳ ˲˳ˆ˴˅˱˲˾˰.

В День Победы с 10.00 в Юрге 
состоится прохождение маршем 
парадных расчётов военнослужа-
щих и механизированной колон-
ны техники Юргинского гарни-
зона. Торжественное действо на 
проспекте Победы будет сопрово-
ждаться живой музыкой оркестра. 
По дорогам в этот знаменательный 
день проедут: БТР-80, 120 мм ми-
номётный комплекс 2С12А, ЗРК 
9А33 БМ3 «Оса-АК», транспортная 
заряжающая машина 9Т217БМ2, 
топливозаправщик АТЗ 12-10... 
Кроме того, в большом событии 
задействуют и эффектные ретро-
мобили. Уже подготовлена рекон-
струкция партизанского отряда – 
солдаты прокатятся с ветерком в 
кузове легендарной «полуторки». 
Откроет парад начальник гарни-
зона. Во время движения колонны 
три парамоториста с развевающи-
мися флагами Победы будут па-
рить над проспектом.

Конечно, особое внимание  
9 Мая уделят ветеранам войны. 
За каждым юргинцем будет за-
креплён волонтёр, социальный 
работник. Предусмотрено, что 
почётные гости праздника прое-
дут на автомобиле к Мемориаль-
ному комплексу для возложения 
цветов к Вечному огню и отведа-
ют солдатской каши.

Как рассказали в пресс-службе 
местной администрации, на се-
годняшний день в городе прожи-
вают 440 ветеранов, из них участ-
ников Великой Отечественной 
войны – десять. На фронт было 
призвано 4379 земляков, 1750 из 
них не вернулись.

На городских площадках в 
предстоящее воскресенье состо-
ятся концертные программы, а 
на улицах появятся фронтовые 
агитбригады.

И это отнюдь не полный пере-

чень мероприятий. Ну а ярким 
завершением праздника станет 
пятнадцатиминутный фейерверк 
у Мемориального комплекса па-
мяти юргинцев, погибших за Ро-
дину в 1941–1945 годах.

Обеспечение охраны обще-
ственного порядка и антитерро-
ристической защищённости бу-
дет осуществляться силами МВД, 
Росгвардии, частных охранных 
предприятий и военной автоин-
спекцией.

Ƽǧена ǍмирноǞа.

// Юрга

Во имя жизни!

// Новокузнецк

Фронтовые треугольники

В ˀ˳˵˳ˁ˱ ˴˳ˁˀ˳т˳в˅˱ˇ˰ 
˵˰˃ˇ˳˳ʾ˵˰˃ˇ˰˓ ˴˵˳ˀ˵˰ˆ-
ˆ˰ ˴˵˰˃ˁˇ˳в˰ˇ˄˓ ʮˇ˓ 
В˱˅˄˲˳ֹ П˳ʾ˱ˁˏ.

Она уже началась с акции 
«Кино Победы». В её рам-
ках кинотеатр «Октябрь» 
проводит бесплатные пока-
зы фильмов о войне в 10.00. 
Зрители могут увидеть на 
большом экране «Иваново 
детство», «Балладу о солда-
те» и «Звезду». Завершится 
акция 8 мая в 20.00 демон-
страцией ленты «Александр 
Маленький».

9 Мая после утреннего 
торжественного марша по 
улице Кирова с участием 
почётных гостей в течение 
всего дня горожане смогут 
увидеть выступления твор-
ческих коллективов.

Так, на нескольких пло-
щадках будут организованы 
уличные выставки.

«Они наполнены доку-
ментальными снимками на 
военную тематику и устрое-
ны в формате «фотосушки», 

– пояснила пресс-секретарь 
управления культуры ад-
министрации Новокузнецка 
Ксения Субота. – Название 
осталось со времён, когда 
фото прикреплялись при-
щепками на верёвку».

Новокузнецкие устрои-
тели придумали ещё один 
необычный формат акти-
вити: лучшие творческие 
коллективы города присо-
единятся к танцевально-
му флешмобу «Всем миром, 
всем народом». Особен-

ность в том, что одна данс-
группа будет «передавать» 
записанный на видео танец 
другой через соцсети, а дру-
гая, исполнив свою часть 
постановки, передаст её тре-
тьей и так далее.

По городу будет звучать 
музыка. Военными песня-
ми наполнят пространство 
фронтовые бригады, кото-
рые с 11.00 до 14.00 будут 
петь во дворах и у подъез-
дов ветеранов, а вечером 
примут участие в акции 
#Поёмдвором, когда любой 
желающий сможет спеть 
«Катюшу», выйдя на улицу.

Театрализованный пер-
форманс «Фронтовая по-
чта» станет визитной кар-
точкой города. С утра до 
вечера одетые в форму со-
ветского образца актёры 
будут появляться в раз-
ных районах Новокузнец-
ка с почтовыми сумками 
через плечо. Горожанам бу-
дет предоставлена возмож-
ность написать настоящее 
письмо неизвестному сол-
дату и, сложив его фронто-
вым треугольником, опу-
стить в сумку «почтальона».

Праздничный день за-
вершит салют в 22.00. 

Добавлю, что сегодня в 
Новокузнецке живут 1433 
ветерана войны: это 60 
фронтовиков, 12 военно-
служащих в годы войны, 50 
жителей блокадного Ленин-
града, 71 несовершеннолет-
ний узник, 1240 тружени-
ков тыла.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥкоǞа.

 ǒото адǪинистраȯии Ǎолысаевскоǡо ǡородскоǡо окруǡа.
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Этот праздник объединяет всех нас общими ценностями – любо-
вью к Родине, сопричастностью к истории и достижениям страны, 
памятью о великом подвиге народа в Великой Отечественной войне. 
Чем дальше от нас то суровое время, тем сильнее осознание особой, 
поистине стальной силы духа и героизма старшего поколения, кото-
рое неимоверной ценой добывало Победу и подарило нам мир, свобо-
ду и национальную честь.

Уверена, история страны передается не только по учебникам, но и 
по наследству в семьях. Воспоминания, словно живые ручейки, пере-
текают к детям, внукам и правнукам, семейные рассказы сохраняют-
ся в сердцах. В эти дни память оживает в медалях на груди ветера-
нов, в морщинках их светлых лиц, в сохранившейся военной форме, в 
пожелтевших фотографиях того времени, в гордости за наших стар-
ших членов семьи, многих из которых уже нет с нами. Вечная память 
ушедшим защитникам Отечества и крепкого здоровья нашим доро-
гим ветеранам!

Пока мы не забы-
ваем, пока мы знаем 
и благодарим ветера-
нов войны, святое по-
коление за их муже-
ство – наша страна и 
весь мир тоже будут 
об этом помнить. Бу-
дем достойны подви-
гов советского народа! 
Счастья, благополу-
чия всем, уверенно-
сти в завтрашнем дне 
и мирного неба над го-
ловой!

Ǎ искренним  
ǯǞаǢением�  

ǎаǮȳȶна ƼǧексееǞа�
ǠеǫǯǮаǮ ƿосǠǯмȲ�

ǫреǠсеǠаǮеǧȳ  
соǞеǮа  

ǆǯǣǝасскоǥ ǎǋǋ.

Ув˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳вˊˏ�  
П˳˃ˁ˵˰в˅˓˒ в˰˾ ˾ ʮˇ˱ˆ П˳ʾ˱ˁˏ�

9 Мая – это символ националь-
ного единства, воинской славы и 
доблести, гордости за тех, кто от-
стоял свободу и независимость 
нашей страны в тяжёлые военные 
годы. Для каждого из нас это зна-
чимый и волнующий праздник, 
который мы встречаем со слезами 
на глазах и с чувством глубокого 
уважения и благодарности к геро-
ическим защитникам Родины.

Великая Отечественная война 
стала величайшим испытанием 
для всего советского народа, для 
каждой семьи. К сожалению, из 
года в год всё меньше ветеранов 
могут радоваться вместе с нами 
победной весне. Но сколько бы ни 
прошло лет с тех давних времён, 
наш долг – всегда помнить патрио- 
тическую историю своей стра-
ны, сохранять и передавать нашим детям и внукам память о тех трагических и  
героических событиях, о воинах-победителях. Пусть никто не будет забыт и 
ничто не будет забыто!

Сегодня мы отдаем дань глубокого уважения и благодарности тем, кто в то 
тяжёлое время воевал на передовой и самоотверженно трудился в тылу, по-
могая фронту. Эти люди ценой нечеловеческих испытаний, горя и собствен-
ной жизни подарили нам возможность жить в свободной стране, вести мирную 
и достойную жизнь, трудиться и создавать семьи! События тех страшных лет 
никогда не должны повториться. Пусть над нами всегда будет мирное небо, а в 
каждом доме – счастье и уверенность в завтрашнем дне.

Уважаемые ветераны войны, труженики тыла, поколение нелёгкого после-
военного времени! Низкий поклон вам и бесконечная благодарность за любовь 
к Родине, верность своим идеалам и мудрость. В этот праздничный день при-
мите искренние пожелания крепкого здоровья и долголетия, благополучия и 
добра, внимания и заботы близких и дорогих вам людей!

Ǎ ǯǞаǢением�
ǠирекǮор ǎǐǊМǍ ǆемероǞскоǥ оǝǧасǮи ] ǆǯǣǝасса

Ƽ.ƾ. ƾоронкоǞа.

ʮ˳˵˳ˀ˄˱ в˱т˱˵˰ˇˏ ˄ т˵˶˂˱ˇ˄˲˄ тˏ˅˰�  
Ув˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳вˊˏ� 

От ˅˄ˊ˰ ˲˳˅˅˱˲т˄в˰ Т˱˵˵˄т˳˵˄˰˅ːˇ˳ˀ˳ ˉ˳ˇˁ˰ ˳ʾ˓˃˰т˱˅ːˇ˳ˀ˳ 
ˆ˱ˁ˄ˊ˄ˇ˾˲˳ˀ˳ ˾т˵˰˷˳в˰ˇ˄˓ К˱ˆ˱˵˳в˾˲˳ֹ ˳ʾ˅˰˾т˄ £ К˶˃ʾ˰˾˾˰ 

˄ ˳т ˾˱ʾ˓ ˅˄ˋˇ˳ ˴˳˃ˁ˵˰в˅˓˒ в˰˾ ˾ ʮˇ˸ˆ В˱˅˄˲˳ֹ П˳ʾ˱ˁˏ�

Наступает, пожалуй, главный национальный праздник России. 
Праздник, который касается практически каждой семьи в стра-
не. 76 лет назад миллионы наших соотечественников ценой сво-
их жизней завоевали мир для всех нас. И речь не только о тех, кто 
находился на передовой, но и о людях, которые добывали победу 
в тылу.

Хочу от всей души поблагодарить участников тех событий и 
напомнить всем, что память о героях, завоевавших победу, не 
должна умирать. Вспомните сегодня о ваших родственниках, 
внесших свой вклад в победу, расскажите о них своим детям, сво-
им близким. Так мы сможем сохранить память о них и передать 
её следующим поколениям.

Новая общемировая угроза – коронавирус – вновь не позволит 
нам выйти на улицы и с 
гордостью пронести пор-
треты своих родственни-
ков, завоевавших победу. 
Но в то же время это даёт 
всем отличную возмож-
ность встретить этот на-
циональный праздник в 
кругу семьи.

От лица всего коллекти-
ва «Куз басс энер го сбыта» 
поздравляю каждого куз-
бассовца с этим великим 
днём и желаю вам никог-
да не узнать, что такое во-
йна. Пусть в вашем доме 
всегда будут мир и благо-
получие. Здоровья вам и 
вашим близким!

ƿенераǧȳнȲǥ  
ǠирекǮор

ǋƼǊ  �ǆǯǣǝассȴнерǟосǝȲǮ�
Л.ǋ. ǋеǮроǞ.

Ув˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳вˊˏ�
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  Ǎавловния поǡлоȲает в �� раз больȱе уǡлекислоǡо ǡаза, чеǪ 
обычные растения.

Взять «парник» под контроль

Эͨͬͫͬмиͨ͟  
ͯ у͢лͤрͬдͫм ͬттͤͫͨͬм 

Тема глобального потепления 
получила новый импульс после 
международного климатическо-
го саммита лидеров 40 государств, 
который прошёл 22-23 апре-
ля. Напомним, в рамках Париж-
ского соглашения большинство 
стран мира, включая Россию, до-
говорились сделать всё возмож-
ное для удержания потепления в 
пределах 1,5°С, в том числе пла-
номерно уменьшая загрязнение 
атмосферы. Президент РФ Вла-
димир Путин на саммите отметил, 
что по сравнению с 1990 годом 
Россия сократила выбросы пар-
никовых газов в два раза – с 3,1 
млрд тонн эквивалента двуоки-
си углерода до 1,6 млрд тонн. А к 
2030-му этот показатель должен 
увеличиться до 70%.

Адаптироваться к изменяю-
щимся климатическим реали-
ям предстоит и индустриаль-
ному Кузбассу. Наш регион, на 
компактной территории которо-
го размещается большое коли-
чество угольных разрезов, шахт, 
крупных металлургических за-
водов и муниципальных котель-
ных, выбрасывает в год только 
диоксида углерода (он же СО2, са-
мый известный парниковый газ) 
около 1,5 млн тонн. Принимают-
ся разные меры, чтобы промыш-
ленность быстрее переходила на 
более экологически чистое про-
изводство. Так, Госдумой РФ в 
первом чтении был принят зако-
нопроект «Об ограничении вы-
бросов парниковых газов», со-
гласно которому лидеры по 
эмиссии СО2 будут предоставлять 
обязательную углеродную отчёт-
ность. Это коснётся почти всех 
крупных промпредприятий Куз-
басса и объектов энергетики.

Пересмотреть отношение к 
проблемам загрязнения атмос-
феры заставляет и перспектива 
введения углеродного сбора. Ев-
росоюз уже с 2023 года намерен 
взимать сбор на продукцию с так 
называемым повышенным угле-
родным следом (т.е. будет учи-
тываться количество парнико-
вых газов в пересчете на двуокись 
углерода, которое выделяется 
при изготовлении и эксплуатации 
продукта). Китай, один из круп-
нейших внешних торговых пар-
тнёров Кузбасса, поддерживает 
эту инициативу. Углеродные сбо-
ры напрямую затронут экономи-
ку нашего региона. 

«Продукция кузбасских произ-
водителей всегда была и остаётся 
крайне углеродоёмкой. Причём 
это касается не только углерод-
ной и металлургической отрас-
лей, которые во многом обеспечи-
вают рост экономики Кузбасса. В 
свете нынешней климатической 
повестки даже продукция нашего 
сельского хозяйства оказывает-

ся с высокой углеродоёмкостью», 
– подчеркнул министр природ-
ных ресурсов и экологии Кузбасса 
Сергей Высоцкий, выступая на за-
седании «Зелёной гостиной». 

Перед Кузбассом стоит непро-
стая задача – повышать объемы 
производства и при этом сокра-
щать нагрузку на окружающую 
среду. У нас разработан пока 
единственный в России регио-
нальный экологический стандарт, 
который предусматривает по-
этапный переход предприятий на 
природоохранные технологии с 
эффективностью 80-100%. 

͖удͬдͤрͤͬ͡ 
для ͨ͟рͬͫͬͬ͠͡Ψ фͤрм

Помочь в решении проблемы 
глобального потепления может 
сама природа, ведь, как извест-
но, растения в процессе фотосин-
теза поглощают углекислый газ. 
Но поглощающую способность 
имеющихся растительных ре-
сурсов не стоит преувеличивать. 
Как отметили участники «Зелё-
ной гостиной», леса в нашем реги-
оне (почти 6,4 млн га) поглощают 
только 10-12% от годового объ-
ёма выбрасываемой кузбасскими 
предприятиями в атмосферу дву-
окиси углерода.

Однако учёные продолжают 
искать высокоэффективные «зе-
лёные» способы контроля за вы-
бросами и поглощением пар-
никовых газов на карбоновых 
полигонах – территориях с уни-
кальными и разнообразными 
экосистемами, включая леса, сте-
пи, болота и сельхозугодия. Из-
вестно, что такие полигоны бу-
дут созданы в восьми регионах 
России, в том числе и в соседней 
Новосибирской области. Парал-
лельно предполагается развивать 
и карбоновые фермы – места, где 
на практике будут применяться 

новые методы. Пока в Кузбассе 
только начинают прорабатывать 
вопрос по созданию своего карбо-
нового полигона, отдельные эн-
тузиасты проводят перспектив-
ные исследования в домашних 
условиях. Так, кемеровская учё-
ная Галина Мекуш начала куль-
тивировать павловнию. Это дере-
во родом из Юго-Восточной Азии, 
поглощающее в десять раз боль-
ше углекислого газа, чем другие 
растения, неплохо себя чувствует 
на Черноморском побережье и на 
Кавказе. Мекуш опытным путём 
на своей, как её уже окрестили, 
«карбоновой мини-ферме» прове-
ряет, способно ли это чудо-дерево 
прижиться в суровых сибирских 
условиях.

«Когда я была в командировке 
в Ставрополе, попросила у коллег 
пять саженцев павловнии вой-
лочной, которая, как мне сказали, 
районирована и для более высо-
ких широт. Она растёт очень бы-
стро, на 3-4 метра в год. Я посади-
ла саженцы в кадки, они сразу же 
проснулись и дали ростки. Хочу в 
ближайшее время, как потеплеет, 
часть моих павловний пересадить 
в открытый грунт на своём участ-
ке, – говорит профессор КемГУ, 
доктор экономических наук Гали-
на Мекуш. – Я не биолог и не знаю, 
станет ли она инвазионным ви-

дом, то есть растением-захватчи-
ком, которое вытеснит местные 
виды. Но ставропольские колле-
ги считают, что в наших условиях 
она не будет представлять опасно-
сти, так как сможет размножаться 
только с помощью черенков, а се-
мена не будут вызревать, следова-
тельно, будет легко контролиро-
вать её распространение». 

Мͤтͫͬ͟͡Ψ ͯлͤд
Однако зелёные насаждения 

малоэффективны в борьбе с дру-
гим газом – метаном, каждая тон-
на которого создаёт почти в 30 
раз больший парниковый эффект, 
чем тонна СО2. И Кузбасс явля-
ется одним из лидеров в России 
по выбросам метана в атмосферу 
(около 97 млн тонн в эквиваленте 
СО2). Большая часть этого объёма 
приходится на шахтный метан, и 
его доля с каждым годом возрас-
тает. Объяснение этому простое: 
чем глубже копают, тем больше 
этого газа выходит на поверх-
ность. 

У кузбасских угольщиков есть 
положительный опыт по перера-
ботке метана, улавливаемого де-
газационными системами. Не так 
давно на одной из шахт впервые 
в России успешно реализовали 
проект по установке модульных 
теплоэлектростанций, работаю-
щих на метане. Подсчитано, что 
десять таких ТЭЦ покрывают 
половину потребностей средней 
угольной шахты в электроэнер-
гии. В рамках «Зелёной гостиной» 
были представлены и другие «зе-
лёные кейсы» крупных промыш-
ленных компаний.

«Все наши предприятия в Куз-
бассе выбрасывают в год 13,2 млн 
тонн метана в эквиваленте СО2. 
Метан можно закачать в газопро-
вод, использовать для получения 
электричества или тепла, приме-
нять его в сжиженном виде как 
топливо для автомобилей или 
жечь на факельных установках, – 
поясняет руководитель дирекции 
по координации природоохран-
ной деятельности одной из ком-
паний Максим Епифанцев. – Мы 
рассматриваем все эти направле-
ния, но прекрасно понимаем, что 
поблизости от нас газопроводов 
нет, к тому же для этого требуется 
газ высокой очистки. Генерацию 

тепло- и электроэнергии изучаем 
более детально, однако скважины 
на наших шахтах находятся дале-
ко от административных зданий, 
проблема возникает в высокой 
стоимости проведения коммуни-
каций. Всё вышеперечисленное 
касается и производства мета-
нового автомобильного топлива. 
Поэтому мы остановились на фа-
кельных установках, две постави-
ли в 2020-м на одной шахте, кото-
рые будут сжигать 13 тысяч тонн 
метана в год. В июне планируем 
поставить ещё две установки на 
другой шахте. Каждая из них об-
ходится в 40 млн рублей».

В этом одна из основных про-
блем технологий улавливания и 
переработки парниковых газов – 
новые разработки регулярно по-
являются, в том числе и создан-
ные кузбасскими учёными, но 
практическое их внедрение в про-
изводство под большим вопросом.

«Наука не должна быть оторва-
на от реальности. В теории мож-
но сделать всё что угодно, но мно-
гое упирается в экономику. При 
огромных затратах, какие ино-
гда предлагаются для реализации 
некоторых проектов, проще за-
крыть производство. Всё должно 
быть в рамках разумного, и учё-
ным стоит более тесно обсуждать 
эту проблему с представителями 
промышленных предприятий. В 
целом нужно комплексно подхо-
дить к решению экологических 
вопросов – снижать выбросы и 
вместе с тем создавать карбоно-
вые полигоны», – отметил заме-
ститель губернатора Кузбасса Ан-
дрей Панов.

Следует отметить, что в на-
шем регионе работа по сниже-
нию выбросов вредных веществ 
в атмосферу, включая парнико-
вые газы, проводится и в рамках 
федерального проекта «Чистый 
воздух» (составная часть нац-
проекта «Экология», иницииро-
ванного президентом РФ Влади-
миром Путиным). До 2024 года в 
Новокузнецке выбросы должны 
снизиться на 20%. Промышлен-
ники, работающие в этом городе, 
планируют инвестировать в эко-
логическую модернизацию своих 
предприятий около 11 млрд ру-
блей, два из которых уже потраче-
ны в нынешнем году. 

Ǎерǟеǥ ǄсмаǟамǝеǮоǞ.

В К˱ˆ˱˵˳в˱ ˴˵˳ˌ˅˳ ˳ˋ˱˵˱ˁˇ˳˱ ˃˰˾˱ˁ˰ˇ˄˱  
�З˱˅˸ˇ˳ֹ ˀ˳˾т˄ˇ˳ֹ�. К˶˃ʾ˰˾˾˲˄˱ ˶ˋ˸ˇˏ˱,  
˴˵˱ˁ˾т˰в˄т˱˅˄ ˲˵˶˴ˇˏ˷ ˴˵˳ˆˏˌ˅˱ˇˇˏ˷ ˴˵˱ˁ-
˴˵˄˓т˄ֹ ˄ ˋ˄ˇ˳вˇ˄˲˄ ˳ʾ˾˶˂ˁ˰˅˄ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˶˒ 
˲˅˄ˆ˰т˄ˋ˱˾˲˶˒ ˴˳в˱˾т˲˶ ˄ ˆ˱˵ˏ  
˴˳ ˾˳˲˵˰ˍ˱ˇ˄˒ вˏʾ˵˳˾˳в ˴˰˵ˇ˄˲˳вˏ˷ ˀ˰˃˳в. 
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// спрашивали? Отвечаем!

Организатор торгов – Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Мо-
сква, ул. Высоцкого, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.ru), являющаяся на основании решения Арбитраж-
ного суда Кемеровской обл. от 3 марта 2014 г. по делу № А27-472/2014 конкурсным управляющим (ликвида-
тором) Акционерным коммерческим банком «Новокузнецкий муниципальный банк» открытое акционерное 
общество (АКБ НМБ ОАО), адрес регистрации: 654000, Россия, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Кирова, 
д. 38, ИНН 4216003682, ОГРН 1024200001770) (далее – финансовая организация), сообщает, что по итогам 
электронных торгов посредством публичного предложения имуществом финансовой организации (сообще-
ние 77033428316 в газете «Коммерсантъ» от 22 августа 2020 г. № 151 (6872)), проведенных в период с 14 апре-
ля 2021 г. по 27 апреля 2021 г., заключены следующие договоры:

Номер 
лота

Договор купли-продажи 
(уступки прав требова-

ния (цессии)), №

Дата заклю-
чения дого-

вора

Цена приобрете-
ния имущества 

по договору, руб.

Наименование/ Ф.И.О. покупателя

15 2021-5249/108 29.04.2021 5 462 564.29 Рево Николай Александрович
23 2021-5251/108 29.04.2021 8 750.00 Хрищенкович Александр Вячеславович
34 2021-5244/108 29.04.2021 5 501.00 Васин Олег Николаевич
39 2021-5248/108 29.04.2021 5 110.10 Плаксин Александр Андреевич
41 2021-5245/108 29.04.2021 13 655.38 Крагель Олег Владимирович
42 2021-5246/108 29.04.2021 31 337.38 Крагель Олег Владимирович

62 2021-5252/108 29.04.2021 28 200.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

74 2021-5253/108 29.04.2021 7 300.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

75 2021-5254/108 29.04.2021 19 200.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

84 2021-5255/108 29.04.2021 18 550.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

111 2021-5243/108 29.04.2021 1 200.00 Блохина Светлана Григорьевна

117 2021-5247/108 29.04.2021 10 984.38 Крагель Олег Владимирович

124 2021-5256/108 29.04.2021 8 600.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

125 2021-5257/108 29.04.2021 20 450.00 Хрищенкович Александр Вячеславович

126 2021-5250/108 29.04.2021 910.00 Филоненко Николай Николаевич

Коллектив Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции глубоко скорбит в связи с кончиной

БИЛОГРАД  
Ирины Геннадьевны.

Выражаем соболезнования родным и близким.

Организатор торгов – ИП Дубинина Яна Юрьевна (ИНН 
420529596300, СНИЛС 048-059-936 87, 650003, г. Кемерово, пр. Ком-
сомольский, 43, 94, 9039462326@mail.ru, тел. 89039462326), дей-
ствующая по поручению конкурсного управляющего Третьяка Гри-
гория Павловича АО «Шахта «Заречная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 
1024201298978, место нахождения и почтовый адрес: 652562, Кеме-
ровская область, г. Полысаево, ул. Заречная, 1), признанного банкро-
том Решением Арбитражного суда Кемеровской области от 20.11.2017 
по делу № А27-7656/2016, сообщает о результатах торгов по продаже 
имущества должника на ЭТП «МЭТС»:

– победителями торгов № 62171-ОТПП признаны по лотам:
1 – Ушаков Дмитрий Александрович, цена 1 051 111 руб.;
2 – Прокудин Сергей Михайлович, цена 1 009 999 руб.
Заинтересованность всех победителей торгов по отношению к 

должнику, кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует.
Победители не участвуют в капитале конкурсного управляющего 

и в капитале СРО, членом или руководителем которой является кон-
курсный управляющий.

Информационное сообщение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме по продаже арестованного имущества

Основание проведения торгов – постановление судебного пристава-
исполнителя о передаче арестованного имущества на реализацию.

Дата начала приема заявок на участие в аукционе: «06» мая 2021 г., 
дата окончания – «21» мая 2021 г. в 23.59 по МСК. Заявки подаются че-
рез электронную площадку в соответствии с аукционной документаци-
ей, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте электронной пло-
щадки http://etp.artorg.online.

Определение участников аукциона – «24» мая 2021 г. в 11.00 по мо-
сковскому времени.

Торги проводятся в форме электронного аукциона на электронной 
торговой площадке, находящейся в сети интернет по адресу http://etp.
artorg.online.

Дата проведения: «26» мая 2021 г. в 09.00 по московскому времени.
Наименование, состав и характеристика арестованного имущества, 

выставляемого на торги:
Повторные торги:
1. Нежилое помещение площадью 65,8 кв. м, кадастровый номер 

42:24:0301019:3629. Ограничение (обременение) права: ипотека, арен-
да, запрет, прочие. Место нахождения имущества: Кемеровская об-
ласть, г. Кемерово, ул. Инициативная, д. 80. Собственник имущества: 
Комаров А.А. Начальная цена продажи – 606 560,00 руб. Сумма задатка 

– 30 328,00 руб. Шаг аукциона – 1%.
Осмотр имущества осуществляется самостоятельно.
Информация об иных установленных правах третьих лиц на вышеу-

казанное имущество у Продавца отсутствует.
Данное информационное сообщение является публичной офертой 

для заключения договора о задатке в соответствии со статьей 437 ГК 
РФ, а подача претендентом заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о задатке считается заклю-
ченным.

Заявители обязаны внести задаток в необходимом размере до окон-
чания приема заявок по реквизитам, указанным в извещении:

получатель – УФК по Кемеровской области (Межрегиональное тер-
риториальное управление Росимущества в Кемеровской и Томской об-
ластях л/с 05391А53270); 

ИНН 420 519 9592; КПП 420 501 001; 
Единый казначейский счет 40102810745370000032; 
Казначейский счет 03212643000000013900;
банк: Отделение Кемерово Банка России/УФК по Кемеровской обла-

сти-Кузбассу г. Кемерово; 
БИК 013207212.
Назначение платежа: «Внесение задатка для участия в открытом 

аукционе в электронной форме по процедуре № _____». Наименование 
имущества _______. 

Задаток должен поступить на счет продавца до дня рассмотрения 
заявок.

Все вопросы, касающиеся проведения торгов, но не нашедшие от-
ражения в настоящем извещении, регулируются в соответствии с за-
конодательством РФ. Получить дополнительную информацию о торгах 
и о правилах их проведения, ознакомиться с формой заявки, можно на 
официальном сайте РФ http://www.torgi.gov.ru, на сайте ЭТП https://etp.
artorg.online, и на сайте http://artorg.online, у Организатора торгов, тел. 
89609267442 по рабочим дням с 10.00 до 18.00 (пятница и предпразд-
ничные дни с 9.00 до 13.00), перерыв с 13 до 14 часов, а также путем на-
правления запроса на электронную почту torginvest.kem@mail.ru.

Ŧкзамены без Ɓпаргалок 

МТУ ФАУГИ в Кемеровской и Томской обла-
стях в лице ООО «АРГУМЕНТ» ИНН 4250013095/
ОГРН 1194205023814, действующее на основа-
нии Государственного контракта от 27 января 2021 
№ 100050454121100009, сообщает о проведении 
торгов в форме открытого аукциона по продаже 
арестованного имущества по следующим лотам:

Заложенное имущество. Первые торги:
1. 16.20/ 629Т/ КВ, 74,4/ р-н Тисульский, д. Ли-

ствянка, ул. Советская, д. 30, кв. 1/ Кротова Т.В./ 
264000,00. 2. 16.30/ 703Т/ КВ, 60,3/ г. Юрга, ул. Исай-
ченко, д. 18, кв. 63/ Арутюнян М.В./ 1268537,00.  
3. 16.40/ 706Т/ КВ, 61,1/ г. Новокузнецк, ул. Покрыш-
кина, д. 16, корп.1, кв. 16/ Рабихова А.Н., Рабихов 
А.Н./1040000,00.

Заложенное имущество. Повторные торги с пони-
жением стоимости на 15%.

4. 16.50/ 468Т/ Нежилое здание (магазин), 192,7, и 

земельный участок, 541/ р-н Ленинск-Кузнецкий, с. 
Красное, ул. Кирова, д. 51/ Лунегов Н.И./ 1077120,00.

Торги состоятся 28.05.2021 г. (прием заявок с 
06.05.2021 по 24.05.2021) в форме открытого аукци-
она на ЭТП https://regiontorgi.ru.

РАСШИФРОВКА: Время торгов/ № поручения/ 
Вид имущества и площадь в кв. м/ Адрес нахожде-
ния/ Должник/ Начальная стоимость.

СОКРАЩЕНИЯ: КВ – квартира.

Прием заявок по адресу: г. Кемерово, пр. Куз-
нецкий, д. 15а, оф. 302, по предварительной записи 
(тел. 8(905)9118100, понедельник-пятница с 10.00 до 
16.00). Более подробное сообщение о данных тор-
гах (условия участия, бланки документов, размеры 
задатков) размещено на сайте https://torgi.gov.ru. К 
торгам допускаются лица, подавшие заявку и опла-
тившие сумму задатка.

В нашу редакцию пришло письмо от ле-
нинск-кузнечанки А.Е. Михеевой, в ко-
тором она подняла важную тему, касаю-
щуюся образования. «Девятые классы 

сдают экзамены, ответы на тест появляются 
на сайтах и в месседжерах заранее. Это обычно 
17-й и 24-й варианты. Ученикам не надо думать. 
Вписали ответы, тест решён. Задание выполне-
но (…). Мы хотим, чтобы через газету разъясни-
ли, как экзаменационный материал и ответы 
попадают в интернет раньше времени. Школь-
ники совсем перестали учиться и ждут ответы 
перед экзаменами», – возмущается землячка. 

Запрос был подготовлен журналистом «Куз-
басса» и направлен в региональное Минобрнау-
ки. На днях был получен официальный ответ за 
подписью министра Софьи Балакиревой:

«При подготовке и проведении государствен-
ной итоговой аттестации Министерство образо-
вания и науки Кузбасса совместно с Кузбасским 
центром мониторинга качества образования 
обеспечивает информационную безопасность 
при тиражировании, использовании, хранении 
и передаче экзаменационных материалов для 
проведения ГИА по учебным предметам в форме 
основного государственного экзамена и в форме 
государственного выпускного экзамена согласно 
приказу «Об утверждении Порядка обеспечения 
информационной безопасности при тиражиро-
вании, хранении, использовании и передаче эк-
заменационных материалов государственной 
итоговой аттестации» от 04.12.2020 № 1879.

Информация, содержащаяся в экзаменаци-
онных материалах, относится к информации 
ограниченного доступа. Все материалы нахо-
дятся в особо охраняемых помещениях, а пере-
чень лиц, которые к ним допускаются, утверж-
даются приказом Министерства. Кроме того, 
принимаются меры по защите указанной ин-
формации от неправомерного доступа, уничто-
жения, модифицирования, блокирования, ко-
пирования, предоставления, распространения, 
а также от иных неправомерных действий в от-
ношении такой информации в соответствии с 
законодательством Российской Федерации в 
области защиты информации.

Рособрнадзор постоянно проводит мони-
торинг интернет-сети. Разработанная специ-
алистами ведомства система регулярно мо-
ниторирует различные ресурсы, в том числе 
социальные сети, на предмет появления в ин-
тернете экзаменационных работ ГИА.

В случае обнаружения подозрительного кон-
тента устанавливается: действительно ли ма-
териал является информацией, содержащейся 
в тестах ГИА; номер варианта и контрольных 
измерительных материалов; когда и где имен-
но в сети появились тесты; кому эта информа-
ция принадлежит и кому она предназначалась. 
После этого составляется подробный отчёт об 
утечке, который направляют в органы испол-
нительной власти соответствующего региона».

ǋоǠǟоǮоǞиǧа  
Ƽǧена ǍмирноǞа.

Федерация проф со юз ных организаций Кузбасса выражает глубокие 
соболезнования родным и близким, друзьям и коллегам покойного

КОРНЕЕВА Алексея Ивановича.
Более 30 лет Алексей Иванович работал в Горно-металлургическом 

проф со юзе России. Работая на должности главного технического ин-
спектора труда ГМПР по Кемеровской области, он воспитал целую плея-
ду проф со юз ных работников и активистов.

Светлая память о нём навсегда останется в наших сердцах.
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ōмитрий őсламов: «ōля меня 
главное ȟ быть полезным!»

͉уͦͯͯ͟͠   ͻтͬ рͬдͫͬͤ
– Дмитрий Викторович, вы – корен-

ной житель Кузбасса. Родились и учи-
лись в Кемерове… Но в 2016 году стали 
депутатом Госдумы и живёте в Москве. 
Что для вас дом сейчас, столица стра-
ны или Кузбасс? 

– Не поверите, но мне многие задают 
этот вопрос. Недавно в Кемерово приехал 
и соседа встретил в лифте, который спро-
сил о том же самом. Я каждый раз задумы-
ваюсь и ловлю себя на том, что для меня 
ничего не поменялось! Все ощущения 
остались те же. Для меня здесь всё родное, 
даже запахи леса, асфальта... Я к ним при-
вык. Причём, я говорю не только о Кеме-
рове, а в целом о Кузбассе. У меня папа – 
кемеровчанин, а мама из Новокузнецка. 
Потому рос между двумя городами. Пом-
ню, как мама забирала меня в пятницу из 
садика и мы на самолёте (!) летали в Ново-
кузнецк. Да, мне нравятся и другие места, 
но именно Кузбасс – по-настоящему род-
ной, и он – в сердце. 

– Вы являетесь заместителем пред-
седателя комитета Госдумы по энер-
гетике, много времени уделяете во-
просам экологии, безопасности и 
соцобеспечения шахтёров. В том числе 
вами инициированы поправки по обе-
спечению шахтёров-пенсионеров бес-
платным пайковым углём и увеличе-
нию финансирования на переселение 
семей с подработанных территорий. 
Почему вы решили заняться этими во-
просами и как оцениваете эффект от 
того, что закон принят? 

– Когда я шел на выборы по одномандат-
ному округу в 2016 году, мне хотелось со-
брать самые острые вопросы, которые вол-
нуют жителей региона, и попытаться на 
федеральном уровне помочь кузбассовцам. 
И на первом месте был – это вообще кузбас-
ская проблема – вопрос переселения жи-
телей из аварийных бараков. Такой фонд у 
нас, к сожалению, большой: некоторые дома 
были построены ещё до войны. Как аварий-
ное жильё его давно нужно было снести, а 
там до сих пор живут люди. Это же тысячи 
семей! Подчеркну, что в такой ситуации ока-
зался не только наш регион – аналогичная 
проблема остро стоит в Ростовской области. 
Почему опасно жить в таких домах? Пото-
му что это аварийный барак, под которым 

– шахта. То есть, мало того, что дом старый, 
но и под землёй выработки. А это проседа-
ние, подтопление… Как в этом доме жить и 
детей растить? Государство взяло на себя 
обязательства переселить этих людей. Но 
денег не хватало. В 2018 году, когда совеща-
ние в Кемерове проводил президент страны 
Владимир Владимирович Путин, губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев этот вопрос 
озвучил, и было поручение: разобраться с 

проблемой до 2025 года. Затем губернатор 
Кузбасса многократно поднимал эту тему 
уже в Москве и добился решения, было ещё 
одно поручение президента – уже за три 
года расселить жителей с подработанных 
территорий. И при рассмотрении на всех 
комиссиях и комитетах в Госдуме на всех 
этапах мы этот вопрос постоянно ставили, 
вносили поправки в бюджет. В результате 
такой упорной работы губернатора, Прави-
тельства Кузбасса удалось увеличить фи-
нансирование, например, в Прокопьевске с  
76 миллионов рублей в 2018 году до 
500 миллионов в 2020 году. В 2021 году эта 
сумма составляет уже 1,5 миллиарда. А в 
2023-м – более двух миллиардов. Это крат-
ное увеличение! И главное, есть финансо-
вые средства, которые позволяют решить 
эту проблему в ближайшие три года.

– Есть ли обратная связь? Что гово-
рят люди, которые наконец-то пересе-
лились в новые квартиры или дома? 

– Это непередаваемые впечатления. 
Когда общаешься с такими новосёлами, 
понимаешь, что случилось то, чего люди 
долго-долго ждали. К примеру, одна жен-
щина, которая шестьдесят лет жила в та-
ком аварийном доме, рассказала, что ре-
шила не сразу перевозить все вещи на 
новую квартиру, часть оставила в преж-
нем доме – мол, привыкнуть нужно. Но пе-
реехала в современную квартиру и сразу 
решила: всё, больше не вернусь в аварий-
ный дом. Другая женщина из Киселёвска, 
опекун двоих мальчиков, добавила денег 
и купила жильё на вторичном рынке для 
своих парней… Таких историй много.

̈́ͬͤͯ͡ти ͫ͟͵͟тͬͤ дͬ ͨͬͫʹ͟� 
– Вы работали над созданием в Куз-

бассе ТОСЭР – наш регион был одним 
из первых в России, где они появились. 
Как вы оцениваете эффект? 

– Я сторонник того, чтобы развивать в Куз-
бассе, помимо угольной, и другие отрасли: 
машиностроение, туризм, сельское хозяй-
ство, предпринимательство. Один из спосо-
бов привлечения инвестиций – создать для 
этого максимально выгодные условия. Уже 
6,5 миллиарда рублей на инфраструктуру 
поступило в Кузбасс по программе разви-

тия моногородов. Это позволило привлечь 
в Кузбасс 70 миллиардов частных инвести-
ций, создано более 29 тысяч новых рабочих 
мест. А резиденты ТОСЭР получают суще-
ственные налоговые льготы. Что же касает-
ся эффекта… На мой взгляд, многое получи-
лось. Возьмём Прокопьевск: там заработал 
целый машиностроительный кластер, это и 
рабочие места, и налоговые отчисления. Се-
годня уже 11 резидентов, но я считаю пока 
этого недостаточно. За что мы сейчас бьём-
ся: ТОСЭР создаётся на 10 лет, а налоговые 
льготы получают только резиденты, кото-
рые пришли в первые три года. Я подгото-
вил законопроект, продляющий льготы на 
десятилетний период. Сейчас идёт процесс 
согласования документа с федеральными 
структурами. Отмечу, что в программе со-
циально-экономического развития, под-
писанной председателем правительства в 
марте, есть отдельное решение о продлении 
льготного периода для резидентов кузбас-
ских ТОСЭР…

– Уже есть понимание, чем займё-
тесь после истечения депутатского 
срока: вернётесь в Кузбасс, останетесь 
в Москве или попробуете побороться 
за место депутата в новом созыве ниж-
ней палаты российского парламента? 

– Те задачи, которые я перед собой ста-
вил и которые способствовали принятию 
важных для региона решений, считаю, 
выполнены. Это вопросы переселения с 
подработанных территорий, пайковый 
уголь, участие в федеральных програм-
мах, создание ТОСЭР. Признаюсь, в пер-
вый год работы в Госдуме было тяжело: 
непросто было с ходу понять, как работает 
законотворческая машина. А сейчас я уже 
знаю, как быстро и эффективно добить-
ся того, чтобы важные для региона доку-
менты были приняты. И для себя я принял 
такое решение: да, я пойду на эти выборы, 
чтобы завершить начатое. Но мои планы – 
это одно. Решать, буду ли я полезен в Гос-
думе, будут избиратели. Нужно довести 
начатое до конца, плюс есть масса вопро-
сов в сфере экологии, развития угольной 
промышленности.

– Мы общаемся с вами в канун 9 Мая. 
В вашей семье этот праздник отмеча-
ется? 

– Для нас это особый праздник. В нашей 
семье воевали оба деда и бабушки. Отец 
мамы, Кожевин Дмитрий Петрович, вете-
ран КМК, прошёл всю войну. Он участвовал 
в двух военных парадах – в 1941-м и 1945 
году. Бабушка, Маргарита Семёновна, была 
военврачом, капитаном погранслужбы. Они 
с дедушкой, Исламовым Иваном Николае-
вичем, на войне познакомились на Халхин-
Голе... И меня с детства воспитывали в па-
триотическом духе. Дедушка всегда 9 Мая 
надевал парадную форму, и мы вместе с ним 
шли к памятнику возлагать цветы. Пом-
ню, я учился в начальной школе, двоюрод-
ный брат с сестрой – ещё дошкольники. При- 
шли мы к памятнику, а там парадная «ко-
робка» из курсантов училища связи долж-
на была пройти под марш. И как только на-
чался музыкальный проигрыш, дед повёл 
нас к памятнику. Мы стояли, отдавая честь, 
а журналисты нас фотографировали… И на 
следующий день в школе на всех столах – га-
зета «Кузбасс», где на передовице наше фото. 
Дедушка очень гордился! Это мне запомни-
лось на всю жизнь. Это на самом деле празд-
ник со слезами на глазах. Мы, безусловно, в 
долгу перед этими людьми. 

ǃа Ȯаȯкоǥ коǰе ǝесеǠоǞаǧа 
ǉаǮаǧȳȶ ƿǯǣеǞа.

Полную версию интервью с Дмитри-
ем Исламовым читайте на нашем сайте 
kuzbass85.ru.
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// справка

Депутат Госдумы Дмитрий Исламов является автором законов и поправок по обеспе-
чению шахтёров-пенсионеров бесплатным пайковым углём и увеличению финансиро-
вания на переселение семей с подработанных территорий. В результате принятых нор-
мативно-правовых актов с 2020 года дополнительно получают пайковый уголь 8080 
семей, в том числе ͮ19ͮ семей в Кузбассе. Ƞжегодный обɗём финансирования, пред-
усмотренный из федерального бюджета на переселение с подработанных территорий, 
вырос в ͮ раз по сравнению с 2018 годом, что позволит с 2021-го по 202ͭ год пересе-
лить �89� семьи, в том числе ͮͭ98 семей в Кузбассе.
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// к 100-летию газеты «Кузбасс»

 Супруǡи Воронȯовы пиȱут сказки с  волȱебныǪи об-
стоятельстваǪи�. ǒото из сеǪейноǡо арǳива.

 ǂиректор Ǫузея ИǅО ǉариса Мызина и ǡлавный редактор ǡазеты 
 ǈузбасс� ǋаталья ǁузева.

// инициатива

Сказку на уƁко

Супруги Воронцовы каждый день ездят на работу в 
Полысаево. Марина трудится методистом, Антон – звуко-
оператором в том же Доме детского творчества. Вакансии 
в одном учреждении специально не искали, как может по-
казаться на первый взгляд, так сложилось. А познакоми-
лись они в 2008 году на Рождественских встречах, кото-
рые проводил осинниковский поэтический клуб «Кедр». 
В то время молодая поэтесса с филологическим образо-
ванием жила в Калтане, а ее будущий муж, любитель ху-
дожественного мира во всём его многообразии, – в Полы-
саеве. На почве общих интересов и сошлись, причем не 
только до пары, но и до плодотворного творческого тан-
дема. Как вспоминают сами Воронцовы, вначале пути 
друзья часто над ними подшучивали: «Разве два поэта 
могут ужиться друг с другом?» Марина и Антон доказа-
ли, что могут. А еще могут вместе создать сказочный мир, 
наполненный удивительными персонажами, ароматной 
атмосферой праздника и трогательными деталями в виде 
конфет в кармане. «Мы дополняем друг друга», – дружно 
признаются они.

В домашних стенах пишут новые строки, которые начи-
нают «гастролировать» не только по разным городам Куз-
басса, но и далеко за пределами нашего региона. Из-под 
пера писателей вышло уже несколько книг самиздата. Для 
широкой аудитории они доступны на разных интернет-
площадках. Примечательно, что в последнее время пара 
погрузилась именно в детскую литературу, книги энтузи-
асты издают за свой счет на издательском сервисе Ridero. 

«Сборники верстаются на профессиональном оборудова-
нии, из типографской машинки они выходят красочными, 
вкусными. К тому же всегда используем шрифты, подходя-
щие именно для детского восприятия», – уточнила Марина. 
Книги передают в школы, в библиотеки, раздают знакомым. 
Среди самых преданных читателей – и любимые племян-
ники. 

Увлеченная женщина создала героиню Асю. В сказках 
она знакомится с удивительными обитателями волшеб-
ного мира. Причем каждое путешествие – не только заба-
вы ради, девочка учится настоящей дружбе, взаимовыруч-
ке, любви к родным и другим простым, но важным вещам. 
А недавно у Аси появился голос. Супруги записали аудио-
версию приключений. Кстати, такой формат появился в ус-
ловиях самоизоляции. Воспитанники Дома детского твор-
чества стали первыми беспристрастными экспертами. И 
им понравилось. Новый формат сказок и рассказов можно 
легко найти на YouTube-канале или на персональном сай-
те vorontsovs.ucoz.club. Также муж с женой ведут и соцсети, 
наполняя их авторским контентом. Кроме того, сказки со 
звуком размещены теперь и в первой интернациональной 
онлайн-библиотеке для инвалидов по зрению «Логос».

Если Марину в детской литературе привлекают в боль-
шей степени фантастические мотивы, безграничная все-
ленная фэнтези, то ее супруг Антон пишет рассказы, си-
туации из которых могут произойти в жизни абсолютно 
каждого ребёнка. Есть у него и своя книжная героиня – ше-
стилетняя Рита. К слову говоря, она унаследовала многие 
черты самой Марины, а некоторые панорамы и события из 
рассказов напрямую проецируются на детские воспомина-
ния из далёкого прошлого любимой супруги. И, безуслов-
но, в них тоже есть мораль.

Бытует мнение, что современных школьников слож-
но чем-то удивить, кроме очередного модного гаджета. 
Супруги Воронцовы предлагают не альтернативу «циф-
ре», а хрестоматийное дополнение к ней. «Как и много 

лет назад, дети любят сказки, любят читать. Главное, 
предоставить им эту возможность. Увлечь интересной 
историей. Сказки вне времени», – убеждена Марина.

В ближайших планах у семейного тандема не только 
написать продолжение уже полюбившихся маленьким 
читателям произведений, но и объединить героев в одну 
сюжетную линию, задать ситуацию, в которой каждый 
выберет свою модель поведения, свой путь.

«Мы с женой много читали и продолжаем читать, в пер-
вую очередь это касается классической литературы. Но, ко-
нечно, и новые тренды не обходим стороной», – подчеркнул 
Антон. Добавим, что в своё время он активно занимался 
бардовской песней, которая также накладывает определен-
ный отпечаток на мироощущение.

ДЕТСКАЯ БИБЛИОТЕКА
Марина Воронцова: «Летние сказки Аси». Антон Во-

ронцов: «Ребята с одного двора», «Маленькие приключения 
Риты», «Новые приключения Риты». На сайте издатель-
ства «Ридеро» есть и другие книги кузбасских авторов, в 
том числе и для взрослой аудитории.

Ƽǧена ǍмирноǞа.

С˶˴˵˶ˀ˄ ˄˃ Л˱ˇ˄ˇ˾˲˰�К˶˃ˇ˱ˊ˲˳ˀ˳ ˴˄�
ˌ˶т ˁ˱т˾˲˄˱ ˵˰˾˾˲˰˃ˏ ˄ ˾˲˰˃˲˄, в˳˅�
ˌ˱ʾˇˏֹ ˀ˳˅˳˾ ˲˳т˳˵ˏ˷ т˱˴˱˵ː ˆ˳ˀ˶т 
˱ˍ˱ ˄ ˾˅ˏˌ˰тː тˏ˾˓ˋ˄ ˵˱ʾ˓т˄ˌ˱˲  
˴˳ в˾˱ֹ ˾т˵˰ˇ˱.

Řамять соžранили на века
окончание. Начало на 1-й стр.

Листая подшивки тех лет, мы 
словно преодолеваем простран-
ство и время и погружаемся в во-
доворот тех событий. У газеты 
тех лет свой особый язык, свой 
стиль. Всё это могут увидеть на 
выставке кемеровчане и гости 
столицы региона. Мы выбрали 
номера разных военных лет и 
сделали копии с оригиналов. Од-
новременно фотокорреспонден-
ты «Кузбасса» Сергей Гаврилен-

ко и Фёдор Баранов выбрали из 
своих архивов интереснейшие 
фото, сделанные во время тор-
жественных шествий в День По-
беды в разные годы, а также во 
время прохождения «Бессмерт-
ного полка».

«Мы постарались подготовить 
выставку именно в этот важней-
ший для нас год, когда мы гото-
вимся к 100-летию газеты «Куз-
басс» и в год 300-летия Кузбасса. 
К нашей знаменательной дате 

мы объявили акцию «100 добрых 
дел». Мы помогли в холода при-
юту для животных, собрали для 
нуждающихся людей одежду, 
книги для детей из многодетных 
семей, приняли участие в акции 
ко Дню птиц. А сейчас мы при-
глашаем всех на выставку «Куз-
басса» в Музей изобразительных 
искусств в Кемерове», – отмети-
ла Наталья Гузева, главный ре-
дактор газеты «Кузбасс».

̈́ͤͫь Пͬͤ͠д    
͡ рͦͫ͟ͳ ͻͨͯͭͬͦиʹияͳ

«Выставка для нас интерес-
на как предмет сотрудничества 
между Региональным медиа-
холдингом «Кузбасс» (газета 
«Кузбасс» входит в медиахол-
динг. – Авт.) и Музеем изобра-
зительных искусств Кузбасса, – 
отмечает директор музея Лариса 
Мызина. – Это хороший пример, 
когда мы находим общие точ-
ки соприкосновения. Выставка 
рассказывает о нашей великой 
газете, которой в январе испол-
нится 100 лет, о том, какие заме-
чательные люди жили в регионе, 
воевали на фронтах, защищали 
Родину, работали в тылу. Газета 
показывает, что жизнь в Кузбас-
се продолжалась. И конечно, это 
очень ценные материалы, цен-
ные фотографии и ценные сним-
ки. Поэтому выставка действи-
тельно идёт в ногу со временем».

Между тем это не единствен-
ная выставка к великому празд-

нику в музее ИЗО. Здесь еже-
годно готовятся экспозиции, 
посвящённые победе советского 
народа в Великой Отечественной 
войне. Ведь в фондах хранится 
много работ кузбасских и рос-
сийских художников-фронто-
виков. В этом году было решено 
пригласить Анжеро-Судженский 
краеведческий музей. Сейчас вы-
ставка под называнием «В тылу и 
на фронте» экспонируется, и её 
может посетить любой желаю-
щий. Есть ещё одна экспозиция, 
тематически связанная с победа-
ми в войне, – «Блеск стали». Это 
выставка старинного оружия. 
Всё многообразие этих и дру-
гих экспозиций можно оценить в 
праздничные дни.

Музей работает без выходных 
до 10 мая. «Нам хотелось, чтобы 
люди увидели все эти выставки, 
которые в мае будут закрыты. 
Поэтому мы объявили акцию 
«Единый билет» и снизили цену 
более чем на 40% для взрослых 
и детей. За 500 рублей взрослый 
может посмотреть пять выста-
вок, а школьники, пенсионеры, 
студенты – за 350 рублей увидят 
все выставки», – отмечает руко-
водитель музея.

25 мая откроется новая экс-
позиция – та, что работает сей-
час в Третьяковской галерее. Но 
только она будет богаче, и на-
звали её «Строим Кузбасс, стро-
им Россию». 

Ǌксана ǍоǱареǞа.

 Сотрудники ǎеǡиональноǡо Ǫедиаǳолдинǡа  ǈузбасс� 
поддержали всероссийскую акȯию и перед открытиеǪ выставки 
раздали ǡеорǡиевские ленточки ǡорожанаǪ.  
ǒото Серǡея ǁавриленко.
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 ƾкȯия  Мы будеǪ поǪнить�.

// поздравление

Őемной поклон 
за подвиг

// новости советов ветеранов

НОВОКУЗНЕЦК

День Победы – 9 Мая для каж-
дого кузбассовца, кузбасской се-
мьи был, есть и будет самым свя-
тым и великим днём. 76 лет назад 
наши деды, отцы, братья и сё-
стры разгромили гитлеровские 
орды и отстояли свободу и неза-
висимость нашей Родины – СССР. 
В ходе Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов совет-
ские воины, наши предки, массо-
во проявили героизм и мужество 
в борьбе с захватчиками и не до-
пустили порабощения народов 
СССР, как планировали фашисты. 
Советские воины очистили от на-
цистской чумы страны Европы, 
в том числе Польшу, Чехослова-
кию, Венгрию и Австрию, эконо-
мика которых во время войны ра-
ботала на Гитлера. Мы помним и 
ценим вклад в Победу и помощь, 
оказанную СССР в борьбе с фа-
шистской Германией воинов ин-
тернационалистов Франции и 
других государств.

Достойный вклад в Победу 
внесли и жители Кемеровской об-
ласти. Кузбасс принял оборудо-
вание и людей эвакуированных 
промышленных предприятий из 
европейской части страны. Неко-
торые поставляли оружие и бое-
припасы фронту.

Кузбасс был основным постав-
щиком угля, стали, алюминия, 
азотной продукции – каждый тре-
тий снаряд на фронте был заряжен 
Кемеровским порохом. Достой-
ный вклад в Победу внесли труже-
ники сельского хозяйства, постав-
ляя фронту продукты питания.

Кузбассовцы храбро сражались 
на фронте. В том числе девушки 
и женщины, такие как Анна Фро-
ловна Тарасова, Анна Васильевна 
Котенко. В боях за Родину прини-
мали участие выпускники Кеме-
ровского пехотного училища, 17 из 
них были удостоены высокого зва-
ния Героя Советского Союза.

На территории области были 
сформированы, обучены и направ-
лены на фронт 4 стрелковые ди-
визии (376-я, 303-я, 237-я, 22-я) и 
486-й гаубичный артиллерийский 
полк. 26 апреля 2021 года в Куз-
басс поступили на хранение Бо-
евые знамёна 237-й стрелковой 
Пирятинской и 376-й стрелковой 
Кузбасско-Псковской Краснозна-
мённых дивизий. Родина – СССР 
высоко оценила ратный и трудо-
вой подвиг кузбассовцев.

Свыше 40 000 воинов-кузбас-
совцев награждены орденами и ме-
далями за боевые заслуги.

246 наших земляков соверши-
ли подвиги и стали Героями Совет-
ского Союза, а 30 – кавалерами ор-
дена Славы трёх степеней.

18 000 тружеников тыла были 
награждены орденами и медаля-
ми за подвиги на трудовом фрон-
те. Передовые рубежи сражений и 

тыл СССР были едины и составля-
ли единый фронт, что и позволило 
добиться Победы.

2 июля 2020 года президент 
Российской Федерации В.В. Пу-
тин присвоил почётное звание РФ 
«Город трудовой доблести» горо-
ду Новокузнецку Кемеровской 
области за значительный вклад 
в достижение Победы в Великой  
Отечественной войне 1941–1945 го-
дов, обеспечение бесперебойного 
производства военной и граждан-
ской продукции на промышлен-
ных предприятиях, проявленные 
при этом массовый трудовой геро-
изм и самоотверженность жителей.

Ветераны Великой Отечествен-
ной войны восстановили мирную 
жизнь и продолжают готовить 
смену, достойную их подвигов.

2021-й – не только год 76-й го-
довщины Победы, но и год 300-ле-
тия Кузбасса с его программой 
социально-экономического раз-
вития, выполнение которой бу-
дет подтверждением: нынешнее 
поколение кузбассовцев достой-
но своих предков – победителей 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

В преддверии праздника ветеран-
ские организации активно готовят-
ся к торжествам: возлагают цветы 
к мемориалам славы, обустраива-
ют воинские захоронения, проводят 
встречи с ветеранами, тружениками 
тыла, детьми войны, узниками фа-
шистских концлагерей.

Уважаемые участники Великой 
Отечественной войны, труженики 
тыла, лица, работавшие на объек-
тах противовоздушной обороны, 
жители блокадного Ленинграда, 
ветераны боевых действий, Во-
оруженных Сил, труженики Куз-
басса! Примите земной поклон от 
ветеранов области за ваш подвиг 
во имя жизни на земле, во имя От-
ечества, за мир, который вы уста-
новили и продолжаете сохранять 
до сего дня! Здоровья, благополу-
чия, душевного покоя, семейного 
тепла, мира над головой вам и ва-
шим близким! 

Пусть дух Великой Победы 
всегда хранит наш Кузбасс, нашу 
любимую Родину – Россию! С 76-й 
годовщиной Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 го-
дов!

ǋо ǫорǯȮениȵ ǞеǮераноǞ�

ǉ.ǋ. ǉеǞороǮоǞа� 
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ ǆемероǞскоǥ 

реǟионаǧȳноǥ оǝȰесǮǞенноǥ 
орǟаниǣаȭии ǞеǮераноǞ� 

ǉ.Ƽ. ǀаǞиǠион� 
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ ǆемероǞскоǥ 

оǝǧасǮноǥ орǟаниǣаȭии 
ǊǝȰероссиǥскоǥ оǝȰесǮǞенноǥ  

орǟаниǣаȭии ǞеǮераноǞ 
�ǌоссиǥскиǥ Ǎоȵǣ ǞеǮераноǞ��  

ǫоǧкоǞник Ǟ оǮсǮаǞке.

�� лет мы помним,  
гордимся и стремимся быть 
достойными

АНЖЕРО-СУДЖЕНСК

В Новокузнецке ветераны отметили 
Международный день освобождения быв-
ших узников фашистских концлагерей.

Одной из самых страшных страниц че-
ловеческой истории стала история фашист-
ских концлагерей. Сегодня бывшим уз-
никам уже за 80! Конечно, они стараются 
«держать марку». Например, Иван Ляхер, 
врач-хирург, работал до последнего. Толь-
ко 3 месяца назад его отпустили на пенсию. 
А ведь Ивану Николаевичу в декабре – 80 
лет. Или председатель организации Вален-
тина Николаевна Белозерова. Хоть у неё 
слабое зрение, ходит с трудом, но активно 
ведёт работу организации. На бульваре Ге-
роев активисты возложили цветы к вечному 

огню, а потом и к пилону узников фашист-
ских концлагерей.

А после – короткий митинг. Красной ни-
тью мысль: это должна знать молодежь. В 
мероприятии участвуют ребятишки, их 
трогательное выступление встречено бур-
ными аплодисментами. Председатель Со-
вета ветеранов Кузнецкого района Лидия 
Мамаева прочитала в честь ветеранов сти-
хи собственного сочинения.

Ветеранам был предоставлен транспорт, 
который отвез их в ДК «Алюминщик», где 
они продолжили общение за чашкой чая. 

ǉикоǧаǥ МаȯкоǞ� 
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ ǉоǞокǯǣнеȭкоǥ ǟороǠ-

скоǥ орǟаниǣаȭии ǞеǮераноǞ.

ōень Řобеды встретим достойно

ТЯЖИНСКИЙ РАЙОН

В Тяжине провели Всекузбасский му-
зейный урок «Кузбассовцы – незабы-
тые герои». 

Урок, посвященный 80-й годовщине на-
чала Великой Отечественной войны, про-
вели в Тяжинском краеведческом музее 
для воспитателей и воспитанников детско-
го дома «Ласточкино гнездышко». На него 
пригласили почётных гостей: Надежду 
Ивановну Сивец, ветерана педагогическо-
го труда, Наталью Владимировну Барсуко-
ву, помощника начальника ОМВД России по 
Тяжинскому МО, и других.

Особое внимание было уделено жизни и 
подвигу наших легендарных земляков: Герою 
Кузбасса Николаю Ивановичу Масалову и во-
ину-интернационалисту, Герою РФ Станисла-
ву Николаевичу Морозову. Был представлен 
исторический видеоэкскурс «В жизни всегда 
есть место подвигу». По окончании урока про-
звучал «Гимн Героев». Все участники получили 
буклеты о жизни и подвиге Николая Масалова.

ǎ.ƾ. МакароǞа� 
ǣаǞеǠǯȵȰиǥ исǮорико�краеǞеǠȮеским 

мǯǣеем ǎȶǢинскоǟо 
мǯниȭиǫаǧȳноǟо окрǯǟа.

Řодвиг наƁиž земляков

В Городе прошла акция «Мы будем 
помнить». 

Серебряные волонтёры городского со-
вета совместно с Центром национальной 
культуры провели уроки мужества в гимна-
зии № 11 в 7-х и 8-х классах. Ребятам рас-
сказали о трудностях военного времени, о 
работе шахт, заводов, госпиталей. Показа-
ли фильм о героях-тружениках нашего го-
рода. Сергей Тиссен спел песни «Вечный 

огонь» и «Всё помнят ветераны». Ребята по-
чтили память погибших на фронтах и шах-
тах города минутой молчания. Следующие 
встречи прошли в школах № 36 и № 12. 

Большую праздничную программу гото-
вит ветеранская агитбригада. Своё высту-
пление они разместят в соцсетях.

В режиме онлайн прошла программа 
«Тебе, Победа, посвящаем!» для получате-
лей социальных услуг анжеро-судженского 
«Дома милосердия». Для маломобильных 
ветеранов проводятся поздравления и экс-
курсии на дому.

Идёт регистрация Бессмертного полка в 
режиме онлайн среди ветеранов города. Нам 
помогают волонтёры отдела молодёжной 
политики Анжеро-Судженского городско-
го округа. 27 апреля серебряные волонтёры 
городского совета ветеранов, Союз женщин 
России, ветераны комсомола, учащиеся шко-
лы № 17 провели акцию памяти первой жен-
щины-лётчицы, Героя СССР, участника ВОВ 
Валентины Степановны Гризодубовой.

Ǌ.ƽ. МикрȵкоǞа� 
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ соǞеǮа ǞеǮераноǞ  

ƼнǢеро�ǍǯǠǢенска. 

śебе, Řобеда, посвящаем!
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  Считается, что позировал солдат Иван Одарченко, но образ 
Воина-освободителя - собирательный. И черты Масалова тоже 
чувствуются...

особый случай

«Спасибо!»
Уникальные факты Великой Отечественной: советский солдат  
и спасённая им немецкая девочка, прототипы памятника в Берлине, 
встретились ещё раз… много лет спустя?

…Николая Ивановича Маса-
лова похоронили в родном Куз-
бассе, в Тяжине, зимой 20 лет на-
зад со словами: «Мы любим тебя, 
дядя Коля! Вечная память!» 
79-летний солдат был очень 
простым и скромным, он стес-
нялся славы. Простые похороны 
были как раз по ему…

А о том, что умер «…имен-
но солдат, прототип памятника 
в Трептов-парке Берлина, спас-
ший немецкую девочку» и что 
Масалов и его Поступок увекове-
чены в образе Воина-освободи-
теля, спасшего мир от фашизма, 
пронеслось по новостным лентам 
России тогда с опозданием – лишь 
весной, ко Дню Победы, 2002-го.

Но из Германии соболезнова-
ние пришло в срок.

– От той самой девочки! – до 
сих пор гордится Тяжин.

 

Штурм и дитя…
Напомним, 23-летний Маса-

лов, после Победы вернувшись 
домой, про случай 30 апреля 
1945-го в Берлине у Ландвер-ка-
нала, за которым – ставка Гитле-
ра, никому не рассказывал.

Но годы спустя маршал Чуй-
ков упомянул в своей книге – про 
Масалова, знамёнщика 220-го 
гвардейского стрелкового полка 
79-й гвардейской стрелковой ди-
визии. Как до атаки оставалось 
«…минут пятьдесят. Наступила 
тишина… И вдруг… послышался 
детский плач».

Масалов вызвался, прополз 
по пристреленной фашистами 
площади, среди мин и фугасов. 
И вот уже он «…укрылся за вы-
ступом бетонированной стен-
ки канала, …перекинулся через 
барьер…» И, затаив дыхание, «…
гвардейцы ждали голос ребёнка, 
но было тихо. Ждали пять, де-
сять минут. Неужели напрасно 
рисковал Масалов? И в это вре-
мя услышали Масалова:

– Внимание! Я с ребёнком. 
Прикройте меня огнём. Пулемёт 
справа, на балконе дома с колон-
нами. Заткните ему глотку!

Но подошел уже момент арт-
подготовки.

– Огонь!
Тысячи орудий и миномётов 

ударили по врагу. Тысячи сна-
рядов и тысячи мин как бы при-
крывали выход советского вои-
на из зоны смерти с трёхлетней 
немецкой девочкой на руках.

Её мать, вероятно, пыталась 
бежать, но эсэсовцы стали стре-
лять ей в спину. Спасая дочку, 
она укрылась под мостом и там 
скончалась». И девчушку спас, 
забрал у матери он – советский 
солдат Масалов!

…И так, после вышедшей в свет 
книги, к тяжинцу Николаю Ма-
салову, завхозу детсада, обожа-
емому малышнёй, пришла из-
вестность – в середине 1960-х. О 
нём писали газеты, его показы-
вали по ТВ. И он вошёл в Исто-

рию – за простой человеческий 
подвиг 30.04.1945-го.

И за то, что скульптор Ев-
гений Вучетич в конце вой-
ны, услышав про этого солдата 
и немецкую девочку, разыскал 
Масалова, сделал с него зарисов-
ку. И подвиг Масалова лёг в ос-
нову сюжета памятника в Бер-
лине, поставленного в 1949-м. И 
хотя про памятник много гово-
рилось, что образ собиратель-
ный, но масаловские черты в нём 
тоже есть. А сам Масалов памят-
ник впервые увидел…, купив в 
Тяжине спички, присмотрелся, 
вспомнил встречу с Вучетичем и 
себя узнал…

А после Масалова несколько 
раз приглашали в Германию, он 
на тёплые встречи ездил…

– И с тех пор полжизни Ни-
колаю Ивановичу в Тяжин при-
ходили мешки писем, – вспо-
минает Екатерина Головацкая, 
учительница немецкого языка, 
в те годы – руководитель клу-
ба интернациональной дружбы, 
много лет – а это несколько по-
колений школьников – дружив-
шего с Масаловым. Они ходили 
друг к другу в гости и помогали 
копать картошку деду Масало-
ву, уже сдавшему из-за ранений 
и высокого давления.

– И к Масалову приезжали из-
далека школьники. И даже од-
нажды тоже участница Великой 
Отечественной, из Владивостока, 

– просто пожать руку… – продол-
жает Екатерина Александровна. 

– И его всегда просили подроб-
ности. Спрашивали часто: «По-
чему Вы, русский солдат, спасли 
немецкую девочку?» А Николай 
Иванович удивлялся: «А как мож-
но было не спасти? Это РЕБЁНОК! 
Все дети – это в жизни главное». И 
подвиг Масалова был и останется 
как пример, как правильно посту-
пить, жизнь прожить…

…А ещё Масалова часто спра-
шивали – про риск и страх по-
гибнуть в последние дни вой-
ны. Отвечал: «…рисковали, были 

храбрыми все». Кстати, Мин-
обороны РФ, выложив нынче оче-
редную серию рассекреченных 
документов по штурму Берлина 
в апреле-мае 1945-го, подтверж-
дает журналами боевых действий 
накал боёв и число огромных на-
ших потерь. И что штурм близил-
ся к победному концу мужеством 
таких вот парней…

В том же большом – на сайте 
Минобороны – наградном спи-
ске Масалова, прошедшего бои 
под Брянском, Сталинград, бои 
за Днепр, Вислу, Одер, толь-
ко за ДВА апрельских дня (!) 
подряд Масаловым заслужены, 
представьте себе, ДВЕ награды! 
15.04.1945-го – медаль «За бое-
вые заслуги»! 16.04.1945-го – ор-
ден Славы III степени!

Эльфи
…Машина подпрыгивала на 

бесконечных кочках. 6-летняя 
Мануэла спрашивала у мамы, 
когда же будет – всё. Впереди – 
встреча, к которой немецкая се-
мья готовилась год – учила рус-
ский язык.

А приехали – встал из-за сто-
ла уже седой Масалов.

– Прошу! – улыбнулся, при-
глашая и предупреждая осто-
рожнее шагать по только что вы-
мытому дочкой, не подсохшему 
полу.

– А улыбка у него всегда была 
такая притягательная, и Эльфи 
с Мануэлой почувствовали себя 
как дома, – вспоминает Голо-
вацкая. – Эльфи протянула Ма-
салову руку: «Гутен таг». – «Гу-
тен таг». И… выставила на стол 
бутылку русской водки. Тогда, в 
1980-х, в Германии она с трудом 
её нашла, решив, что для рус-
ских это будет лучший подарок… 
А Масалов-то вообще не пьёт. Он 
чай с пирогом – гостям в ответ 
выставляет… В общем, рассмея-
лись все...

…Эльфи – коренная берлинка, 
дитя войны. Белокурая, в джин-
сах.

…Её дочка – смуглая, в белом 
платьице. Папа у Мануэлы – фи-
липпинец.

…Старый солдат, вглядываясь 
в черты той и другой, вспоминал 
им спасённую девочку, малышку 
со светлыми кудряшками, в пла-
тье в горошек.

…А Эльфи и Мануэла, в Берли-
не часто приходящие к памятнику 
советскому Воину с немецкой де-
вочкой на руках, теперь, в Тяжи-
не, уже стоя с Масаловым в цен-
тре посёлка, возле малой копии 
памятника, с ещё большим волне-
нием думали о спасённой жизни.

– И маленькая Мануэла, держа 
маму и Николая Ивановича за 
руки, сказала ему ПО-РУССКИ: 
«Спасибо!» За подвиг.

С тех пор они дружили. 
Смерть Масалова восприняли 
как уход родного человека.

И дружат с Тяжином до сих 
пор.

…Молва местная считает, что 
Эльфи Франкенберг – спасён-
ный в 1945-м Масаловым не-
мецкий ребёнок. Тяжинцы рады, 
что спасённая девочка выросла, 
стала инженером, и вот уже у её 

выросшей дочки, ставшей юри-
стом, двое детей…

– Но Эльфи – не малышка, 
спасённая Масаловым, – пояс-
няет Головацкая. – Мы с ней по-
знакомились в Берлине, когда я 
приезжала по наградной путёв-
ке. От меня узнав, что памятник 
в Берлине создан по подвигу на-
шего Николая Ивановича, Эль-
фи и приехала в Тяжин. И потом 
о своей встрече с ним рассказа-
ла в немецких газетах. И много о 
нём рассказывала, ходя в Герма-
нии на встречи по школам и дет-
садам…

И благодаря Эльфи в Герма-
нии в который раз поднялась 
волна поиска спасённой Масало-
вым девочки. И, за годы поисков 
до и после, откликнулись 198 не-
мецких детей, спасённых наши-
ми солдатами… Но не сходились 
города, одёжка, возраст…

– Девочку не нашли до сих 
пор, – поясняет «Кузбассу» Йорг 
Морре, директор германо-рос-
сийского музея «Берлин – Карл-
схорст». – Может быть, она была 
в шоке и не помнит, как вышла 
из ситуации, когда погибла мать 
и кто её спас… А может, погибла 

– позже, ведь всё ещё шли бои и 
был хаос.

– А у меня осталось в памяти: 
её кто-то из родных забрал… И 
(или) она увезена далеко за гра-
ницу… – помнит по детству Та-
мара Галанина из Малиновки, 
дочь коменданта Трептов-райо-
на Берлина Михаила Ефремова. 

– Мы с отцом в Берлине жили с 
августа 1945-го. Дома, а потом и 
в школе, нам там часто говорили 
про подвиг Николая Масалова. 
И что подвиг будет в основе па-
мятника Воину-освободителю, 
замысел и работа над которым 
тогда только начинались.

…А год назад в одном из изда-
ний Курска было рассказано о 
немецкой девочке, которую при-
везли домой из Берлина, удоче-
рив, девушка-разведчица и сол-
дат. Дочку они назвали Эммой…

Лариса Максименко.

// о главном

В МИРЕ ПЕРЕМЕН…
«КУЗБАСС» СПРОСИЛ У ИЗВЕСТНОГО НЕМЕЦ-
КОГО ИСТОРИКА ЙОРГА МОРРЕ, ПОМНИТ ЛИ 
ЕЩЁ БЕРЛИН ВОЙНУ И МАСАЛОВА?...

«...Масалов был действительно героем. Шли страш-
ные бои. Но он видел, что надо спасти эту девочку, 
и спас. Это был очень короткий, но важный челове-
ческий момент. И такие моменты были не раз, когда 
красноармейцы спасали немецких детей… – под-
черкивает Морре. – Он дал пример другим. Вдохно-
вил художника для создания памятника в Трептов-
парке. Когда мы проводим экскурсии, в нашем му-
зее и в Трептов-парке, мы рассказываем об этом…
И говорим: есть живое воспоминание – прежде 
всего на родине Масалова. В 2012-м приезжали 
земляки Масалова (автопробег «Путь солдата», от 
Кемерова до Берлина, организованный Игорем Ку-

расовым. – Авт.), они подарили музею уазик для 
экскурсий. Мы продолжаем дружить. И это всё – от 
сердца. И был телемост. И ещё будут встречи.

…В Берлине следы войны – на фасадах от пуль – вид-
ны и сегодня. Воинские захоронение охраняются.  
8-9 мая будет возложение цветов в Трептов-парке. В 
прошлом году 8 мая у нас в музее, несмотря на огра-
ничения из-за пандемии, было 1700 посетителей! 
Люди просто пришли. Люди помнят. И историю войны 
у нас будут помнить долго, еще лет сто минимум.
И исследования учёных продолжаются. У нас они – 
о диктатуре национал-социалистов, война – часть 
того периода…
Для вас война – это была защита Родины.
Для нас – это было нападение на СССР. Наши исто-
рики изучают, как и почему произошло преступле-
ние немцев на территории СССР. Такие вопросы 
по-прежнему стоят в центре внимания учёных Гер-
мании».
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// спрашивали? отвечаем!

 ǒото Серǡея ǁавриленко.

Скаůите, доктор…

// не пропустите

МаǮериаǧȲ ǫоǧосȲ ǫоǠǟоǮоǞиǧа Ƽнна ǎимоȰǯк.

Сегодня в Государствен-
ной библиотеке Кузбас-
са для детей и молодёжи 
(что на Арочной, 21а) в 

11.00 в рамках международной 
акции «Читаем детям о войне» 
молодёжная театральная сту-
дия «Ника» (ДШИ № 19) пока-
жет мини-спектакль на военную 
тематику.

В музыкально-поэтической 
постановке прозвучат стихи 
К. Симонова и А. Ахматовой. По-
сле спектакля всем присутству-
ющим будет предложено вслух 
почитать стихи о войне и Побе-
де. Литературный спектакль из 
проекта «Театр в книжке» по-
знакомит детей с произведени-
ями на ту же тему: «Арбузный 
переулок» Виктора Драгунско-
го, «Дедушкин орден» Анатолия 
Митяева, «Важное сообщение» 
Льва Кассиля. После спектакля 
пройдёт мастер-класс «Символ 
мира – вестник Победы» по из-
готовлению бумажных голуб-
ков. 

А 9 мая здесь начнёт свою ра-
боту выставка «Гордость и слава 
Кузбасса». В экспозиции – двад-
цать портретов полных кава-
леров ордена Славы в испол-
нении художников Владимира 
Кострицкого и Иннокентия Не-
чаева. В этот же день с 13.00 до 
17.00 все желающие смогут по-
сетить творческие мастер-клас-
сы «Солдатский треугольник» и 
«Сердечная закладка» и сделать 
своими руками памятные суве-
ниры.

Сегодня же в 12.00 в Госу-
дарственной библиотеке Куз-
басса для детей и молодёжи 
(проспект Ленина, 71) пройдут 
чтения «Что мы знаем о войне?». 
Актриса Театра для детей и мо-
лодёжи Нина Степанова прочи-
тает детям рассказы из книги 
С. Алексеева «Блокада Ленин-
града». Здесь же в 14.00 будет 
организованы стихосушка и 
поэтический марафон «Стро-
фы памяти». Между колонна-
ми будут развешаны стихи по-
этов-фронтовиков, в том числе 
кузбасских. Будет работать сво-
бодный микрофон, и каждый 
желающий сможет прочитать 
своё любимое стихотворение 
военных лет.

͇В͍Н͍͉ В ПР͍Ш͍͊Е
� МАʽ В ��.ͽͽ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ ʮЛʽ ʮЕТЕЙ 
И МОЛОʮЁʯИ ̣ ПОСТАНОВКА «МОʯНО ПОПРОСИТʺ 
НИНУ»?
Театр остановил своё внимание на небольшом, очень про-
стом, но удивительно трогательном и пронзительном рассказе 
«Можно попросить Нинуͯ» Кира Булычёва. Такое простое, весь-
ма обыденное название и совершенно неожиданный фантасти-
ческий сюжет. Телефонный звонок. Попал не туда. Такое часто 
бывает. Но герой попал в другое время, на тридцать лет назад 

– это уже неожиданно и странно. ȩантастический случай соеди-
нил на двух концах телефонного провода две эпохи. На одном 
конце – Вадим, живущий в 1972 году. Это время, когда Гагарин 
уже совершил свой полёт, а луноходы путешествуют по по-
верхности Луны. Когда можно было открыть холодильник и до-
стать оттуда курицу и банку сардин. На другом конце – Нина, но 
не та, которой хотел позвонить мужчина, а другая, девочка три-
надцати лет из 19�2 года. И вдруг, вопреки всему, между ними 

возникает единое пространство и время. Пронзительный спек-
такль для детей от 12 лет.

И͍͐͑РИИ  
В ͓Р͍Н͍͑В͚͔ ͑РЕ͍͒̓͊͛НЍ͉͔
� МАʽ В ��.ͽͽ И ��.ͽͽ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ  
КУКОЛ КУЗБАССА ПОКАʯУТ СПЕКТАКЛʺ ГЛАВНО-
ГО РЕʯИССЁРА ТЕАТРА ПЕТРА ЗУБАРЕВА «ПИСʺ-
МА ПОБЕʮʹ».
Эта документальная пьеса будет интересна ребятам от шести лет. 
Расскажет спектакль о переживаниях людей в годы войны – тех, 
кто был на фронте, и тех, кто ждал своих родных. О переживани-
ях детей и взрослых. Это рассказы в письмах отцов своим сыно-
вьям о том, как они защищают родину. Это истории, происходив-
шие с ними на полях сражений. Это наставления, чтоб помогали 
старшим, хорошо учились. Письма веры о неминуемой гибели 
фашистов, о Победе. Театр ждёт своих маленьких зрителей.

«Что нам следует сделать перед 
прививкой? Какие сдавать анализы? 
Какие лекарства давать до вакцина-
ции?»

Ǆрина М.�  
ǆраǫиǞинскиǥ раǥон.

– Ничего не нужно делать с ребёнком 
перед прививкой. Лекарства необходимы 
очень редко – только если есть рекомен-
дация аллерголога. Обычному ребёнку 
без тяжёлых аллергических проявлений 
не надо капать антигистаминные. И тем 
более не нужно заранее начинать приём 
парацетамола или ибупрофена. Это мо-
жет ухудшить формирование иммунной 
защиты. Вот если после прививки темпе-
ратура значительно повысится, жаропо-
нижающее можно дать.

Анализы. Их рутинное назначение де-
тям перед вакцинацией не нужно. Если у 
малыша ВИЧ, онкология или ещё какое-
то серьёзное заболевание, которое нам 
нужно строго проконтролировать для 
расчёта рисков, тогда исследования необ-
ходимы. Никакой анализ не скажет нам, 
как ребёнок отреагирует на прививку, бу-
дет ли температура (кстати, до 40 граду-
сов – это норма), как будет формировать-
ся иммунитет (в большинстве случаев 

будет как во всей популяции), случатся 
ли осложнения (речь об анафилактиче-
ских реакциях, а не про покраснение и 
боль в месте инъекции). Неверная интер-
претация анализов врачом и родителями 
лишь приведёт к ложным медотводам.

Ребёнок должен быть здоров или, если 
речь о детях с хроническими болезня-
ми, хотя бы не в обострении. Например, 
детей с врождёнными пороками сердца, 
почек, ЖКТ можно прививать, если они 
компенсированы. Нет выраженных тя-
жёлых симптомов, которые могут усугу-
биться от повышения температуры, реак-
ций на прививку.

После ОРВИ документы велят ждать 
целых две недели. В реальности вакцина-
ция даже на фоне небольшого насморка 
без температуры – совершенно безопасна.

Окончательное решение, вакцини-
ровать ребёнка сегодня или подождать, 
принимает врач. И это зависит от его 
компетенции в вопросах вакцинации, его 
личного отношения к вакцинации и в це-
лом от его стиля работы («лучше пере-
бдеть»).

«Первый раз ребёнку поставили ди-
агноз «крапивница». Ничего раньше 

не знала о ней, а причины её появле-
ния до сих пор для меня загадка. Врач 
толком ничего не объяснила… Как 
справляться с ней?» 

Ƽǧена ǋ.� ǆемероǞо.
– Очень часто у детей возникает сыпь 

по типу ожога крапивой: красные или 
розовые, приподнимающиеся над кожей 
волдыри (не пузыри, а именно волдырь 
без полости) От мелких до очень круп-
ных, сливных. Эта сыпь часто беспокоит 
зудом и жжением. Элементы преходящие: 
тут пропал, там появился, сыпь гуляет. У 
детей крапивница обычно острая, длит-
ся до 6 недель. Несмотря на заблуждение, 
самая частая причина крапивницы не то, 
что вы ввели извне, – лекарства, еда, на-
питки. И тем более не паразиты. В боль-
шинстве случаев причину выявить невоз-
можно, и очень часто у детей крапивница 
возникает на фоне ОРВИ, кишечных ин-
фекций.

Механизм этой болезни в том, что из 
тучных клеток выбрасывается гиста-
мин как один из компонентов воспале-
ния. Важно показывать ребёнка с сыпью 
врачу, так как крапивница в редких слу-
чаях может быть проявлением сложного 
заболевания. При стабильном состоянии 
осмотр врача нужен в ближайшие дни. 
Редко крапивница может быть симпто-
мом анафилаксии, тут же моментально 
развивается отек языка или горла, что 
даёт нарушение дыхания и требует неот-
ложной помощи и госпитализации.

Большинство случаев крапивницы не 
требует каких-то анализов, можно лечить 
на дому. И основа лечения – антигиста-
минные препараты второго поколения 
(зиртек, зодак). Причем российские реко-
мендации разрешают увеличивать суточ-
ную дозу в два раза. Реже нужен препарат 
первого поколения – хлорпирамин, су-
прастин. У него более выражены побоч-
ные эффекты. Сорбенты при крапивни-
це обычно не нужны, так как вся реакция 
проходит в коже. Только в случае, если вы 
увидели сыпь после еды сразу в ближай-
шие минуты до 1-2 часов, некоторый эф-
фект от сорбентов может быть.

Диета строгая не требуется. В лёгких 
случаях можно есть всё. В более тяжёлых 
стараемся не стимулировать дополни-
тельно выброс гистамина пищей – уби-
раем цитрусовые, острое, шоколад и дру-
гие гистаминолибераторы. Но не сажаем 
дитя на рис с водой. Несмотря на то, что 
крапивница выглядит устрашающе, она 
безобидна для большинства. В жизни 
её встречает до четверти людей. О более 
редких типах крапивницы в посте не упо-
мянуть. Но чтобы их исключить, ребёнка 
обязательно нужно показать врачу.

// акция

Библиотека 
ůдёт гостей

В˳˴˵˳˾˳в ˲ ˁ˱т˾˲˳ˆ˶ в˵˰ˋ˶ ˶ ˵˳ˁ˄т˱˅˱ֹ в˾˱ˀˁ ˰ ˆˇ˳ˀ˳. 
Отв˱ˋ˰˱ˆ ˇ˰ ˴˳˾˅˱ˁˇ˄˱, ˲˳т˳˵ˏ˱ ˴˵˄ˌ˅˄ ˲ ˇ˰ˆ в ˵˱ˁ˰˲ˊ˄˒. 
А ˴˳ˆ˳˂˱т ˇ˰ˆ в ˑт˳ˆ ˴˳˾т˳˓ˇˇˏֹ ˑ˲˾˴˱˵т ˵˶ʾ˵˄˲˄ £  
˴˱ˁ˄˰т˵ Аˇˇ˰ Г˰ ˇ˄ˇ˰ �˲˱ˆ˱˵˳вˋ˰ˇ˲˰, ˆ˰ˆ˰ ˋ˱тˏ˵˸˷ ˁ˱т˱ֹ�.
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// регби

// хоккей с мячом

Открытие сезона в новом дворце

 // спринт-новости

«Способны переигрывать 
оппонентов»

 ǋовокузнеȯкий и пензенский клубы впервые соȱлись в 
очноǪ противостоянии в полуǲинале чеǪпионата ǎоссии. 
ǒото ВладиǪира ǈлюева.

ТАЙСКИЙ БОКС
Сʾ˳˵ˇ˰˓ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˱˵-
в˱ˇ˾тв˳в˰˅˰ в ˲˳ˆ˰ˇˁ-
ˇ˳ˆ ˃˰ˋ˸т˱ ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰т˰ 
Р˳˾˾˄˄ в К˱ˆ˱˵˳в˱, ˴˳-
˾в˓ˍ˸ˇˇ˳ˀ˳ �ͽͽ�˅˱т˄˒ 
˳т˲˵ˏт˄˓ К˶˃ˇ˱ˊ˲˳ˀ˳ 
˶ˀ˳˅ːˇ˳ˀ˳ ʾ˰˾˾˱ֹˇ˰.

В оƻластном ǅентре  
��-�� апреля соперниǆали 
свыше ��� спортсменов из  
�� регионов�

ǩозяева ринга зараƻотали 
шесть золотыǲ
 восемь сере-
ƻряныǲ и шесть ƻронзовыǲ 
медале֬� Ǣаграды высше-
го достоинства завоевали 
Ƹдуард Ǧа֬к �признан луǆшим 
ƻоксǳром турнира�
 ǜлександр 
ǜƻрамов
 ǜсланƻек ƭикрьеев
 
ǜлексе֬ ưльянов
 Ǟаджи ǡед-
жидов и Ǥолина Ǥетрова�

Ǥо итогам соревновани֬ 
сǄормируǍт наǅиональнуǍ 
команду для выступления 
в Ǡуƻке мира и ǆемпионате 
мира
 которые про֬дут в иǍне 
и декаƻре нынешнего года�

СНОУБОРʮ
В˳˾˴˄т˰ˇˇ˄˲˄ т˰ˌт˰-
ˀ˳˅ː˾˲˳ֹ ˾˴˳˵т˄вˇ˳ֹ 
ˌ˲˳˅ˏ В˅˰ˁ˄˾˅˰в ʶ˲˶-
˵˄˷˄ˇ ˄ В˄˲т˳˵˄˓ ʵ˱˵-
ˇ˄˲˳в˰ ˃˰в˳˱в˰˅˄ К˶ʾ˳˲ 
Р˳˾˾˄˄ в ˴˰˵˰˅˅˱˅ːˇˏ˷ 
в˄ˁ˰˷.

ƭаклǍǆительны֬ ǌтап со-
ревновани֬ сезона состоялся 
�-� мая на трассаǲ горно-
лыжного комплекса «Ǡрасная 
Ǥоляна» в Ǧоǆи�

Владислав Ƴкуриǲин опе-
редил соперников в слаломе-
гиганте и слаломе
 и в оƻеиǲ 
дисǅиплинаǲ наƻрал луǆшуǍ 
сумму ƻаллов по итогам пяти 
ǌтапов� Ǣаставник оƻладателя 
Ǡуƻка страны ¡ Владимир 
Ǡирьянов�

Виктория Ʋерникова пер-
венствовала в «гиганте» и воз-
главила оƻǈи֬ заǆǳт турнира 
в ǌтом виде� В генерально֬ 
классиǄикаǅии параллельного 
слалома подопеǆная тренера 
ƫмитрия Ʋернакова заняла 
второе место� Ǡузƻассовеǅ 
Ǡонстантин Ǡотов замкнул 
тро֬ку призǳров в оƻǈем за-
ǆǳте двуǲ дисǅиплин�

ВОЛЕЙБОЛ
Л˶ˋˌ˄ֹ ʾ˳ˆʾ˰˵ˁ˄˵ 
�ˀ˅˰ˁ˲˳ˀ˳� ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰-
т˰ Р˳˾˾˄˄ �ͽ�ͽ��ͽ�� 
ˀ˳ˁ˰ В˄т˰˅˄ֹ П˰˴˰˃˳в 
��ʼˀ˵˰�С˰ˆ˳т˅˳˵�, 
Н˄˂ˇ˱в˰˵т˳в˾˲� £ ˴˱˵-
вˏֹ ˇ˳в˳ʾ˵˰ˇ˱ˊ ˲˱ˆ˱-
˵˳в˾˲˳ˀ˳ �К˶˃ʾ˰˾˾˰� в 
ˆ˱˂˾˱˃˳ˇː˱.

В минувшем сезоне 
��-летни֬ диагональны֬ на-
падаǍǈи֬ нижневартовского 
клуƻа провǳл все �� матǆе֬ 
в «регулярке» и
 наƻрав ��� 
оǆко
 опередил на �� и �� 
ƻалл доигровǈика ƫмитрия 
Волкова �«Факел»
 Ǣовы֬ 
ưренго֬� и коллегу по амплуа 
Ʈвана ƭа֬ǅева �«Ǡузƻасс»�
 по 
завершении сезона вернувше-
гося в ƮталиǍ�

Второ֬ новиǆок кемеров-
ско֬ команды ¡ ��-летни֬ 
ǅентральны֬ ƻлокируǍǈи֬ 
Владимир Ǧǉемǈиков
 вы-
ступавши֬ с ���� года за 
московское «ƫинамо»� В про-
шлом сезоне столиǆны֬ клуƻ 
выиграл ǆемпионат России
 
завоевал Ǡуƻок страны и 
Ǡуƻок ǟвропе֬ско֬ конǄеде-
раǅии воле֬ƻола�

ƼнǠреǥ ǎаркоǞ.

В в˳˾˲˵˱˾˱ˇː˱, � ˆ˰˓, ˇ˳в˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˄ֹ �М˱-
т˰˅˅˶˵ˀ� в ˳тв˱тˇ˳ˆ ˴˳˅˶ˉ˄ˇ˰˅ːˇ˳ˆ ˆ˰тˋ˱ 
˴˅˱ֹ�˳ˉˉ ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰т˰ Р˳˾˾˄˄ в˾т˵˱т˄т˾˓ в 
П˱ˇ˃˱ ˾ �Л˳˲˳ˆ˳т˄в˳ˆ�. Иˀ˵˰ ˇ˰ ˾т˰ˁ˄˳ˇ˱ 
�П˱˵в˳ˆ˰ֹ˾˲˄ֹ� ˇ˰ˋˇ˸т˾˓ в ��.ͽͽ  
˴˳ ˲˶˃ʾ˰˾˾˲˳ˆ˶ в˵˱ˆ˱ˇ˄. П˵˓ˆ˰˓ т˵˰ˇ˾˅˓-
ˊ˄˓ ˃˰˴˅˰ˇ˄˵˳в˰ˇ˰ ˇ˰ т˱˅˱˲˰ˇ˰˅˱ �М˰тˋ� 
Ст˵˰ˇ˰�.

В домашнем поединке полуфинальной серии первого мая 
«сталевары» на равных соперничали с лучшей командой регу-
лярного сезона, уступив в овертайме – 27:30 (10:17, 27:27)

В дебюте встречи гости вышли вперёд 7:0 усилиями южноаф-
риканского легионера Руди ван Ройена, приземлившего «дыню» 
в зачётной зоне хозяев (попытка, на языке регбистов), и Сергея 
Янюшкина, выполнившего реализацию.

Вскоре «Металлург» ответил попыткой Михаила Ратиаш-
вили, а Никита Пронин добавил два очка (7:7). Тот же Пронин 
вновь сравнял счёт на 28-й минуте (10:10).

Во втором тайме, проигрывая 10:22, новокузнечане перело-
мили ход встречи: на 59-й минуте капитан команды Антон Сы-
чёв и спустя шесть минут Лев Дерксен ворвались в зачётное поле 
«Локомотива», а Пронин безупречно выполнил две реализации 

– 24:22! Под занавес поединка «сталевары» упустили рывок го-
стей в «зачётку» – 24:27.

На предпоследней, 79-й, минуте матча неутомимый Ники-
та Пронин восстановил равновесие – 27:27. В дополнительное 
время (два тайма по десять минут) Реваз Бордзели реализовал 
штрафной, и гости взяли верх – 30:27.

Главный тренер «Металлурга» Вячеслав Шалунов, отметив, 
что команде не хватает опыта полуфинальных баталий, сделал 
весьма оптимистичный прогноз на продолжение серии в Пензе:

– Мы можем побеждать и должны были победить «Локомо-
тив». Наверное, не хватило нескольких дней восстановления 
после тяжёлого гостевого матча в Монино. Важно ещё то, что 
ребята очень нервничали, теряли мяч. Такие матчи бывают не-
часто. А сейчас мы успокоились. Ребята понимают, что сильнее, 
что способны переигрывать оппонентов. В Пензе нам будет до-
статочно комфортно. Отступать некуда. Сделаем всё возможное, 
чтобы выиграть два матча.

Конечно, иное мнение у главного тренера «Локомотива» 
Александра Янюшкина. Рулевому «железнодорожников» пред-
стоит найти оптимальную замену Андрею Карзанову, дисква-
лифицированному на два матча за грубую игру в Новокузнецке 
против южноафриканца Вайша Марло.

В отличие от стартового раунда плей-офф полуфинальная се-
рия пройдёт до двух побед. Если потребуется, команды вновь 
сойдутся в Пензе 16 мая.

В другой полуфинальной паре красноярский «Енисей-СТМ» 
одолел на своём поле земляков из «Красного Яра» (15:6). Вторая 
встреча команд состоится 10 мая, а решающая, в случае необхо-
димости, 17 мая.

Напомним: чемпионский титул защищает «Енисей-СТМ», 
переигравший в финале первенства страны-2019 «Красный Яр» 

– 27:13. «Металлург» закончил предыдущий сезон на шестом ме-
сте и ныне, заработав путёвку в полуфинал, уже превзошёл ре-
зультат двухлетней давности.

ƾаǠим ƼнǮоноǞ.

// табло

ʵ˱ˆ˴˄˳ˇ˰т Р˳˾˾˄˄
«Лига ставок». Сезон 2020-2021 г.
П˅˱ֹ�˳ˉˉ. ʵ˱тв˱˵тːˉ˄ˇ˰˅ˏ. �М˱т˰˅˅˶˵ˀ� �Н˳в˳˲˶˃-
ˇ˱ˊ˲� £ �ВВА�П˳ˁˆ˳˾˲˳вː˱� �М˳ˇ˄ˇ˳� £ �����, �����. 
«Стрела» (Казань) – «Ƞнисей-СТМ» (Красноярск) – 7:�0, ͭ:�8. 
П˳˅˶ˉ˄ˇ˰˅ˏ �ˁ˳ ˁв˶˷ ˴˳ʾ˱ˁ�. � ˆ˰˓. �М˱т˰˅˅˶˵ˀ� £ 
�Л˳˲˳ˆ˳т˄в� �П˱ˇ˃˰� £ ����ͽ �в ˳в˱˵т˰ֹˆ˱�. Ответная 
встреча – 9 мая и, если потребуется, 1� мая в Пензе.
� ˆ˰˓. «Ƞнисей-СТМ» – «Красный р» (Красноярск) – 1ͮ:�. От-
ветная встреча – 10 мая и, в случае необходимости, 17 мая.
Матчи за третье место – 22, 29 мая.
ȩинальная серия – 2ͭ, ͭ0 мая. 

Р˱ˌ˱ˇ˄˱ˆ ˮ˱ˁ˱˵˰ˊ˄˄
˷˳˲˲˱˓ ˾ ˆ˓ˋ˳ˆ Р˳˾˾˄˄ 
˴˵˱ˁв˰˵˄т˱˅ːˇˏֹ ˑт˰˴  
К˶ʾ˲˰ ˾т˵˰ˇˏ��ͽ�� в ˀ˵˶˴˴˱ 
�В˳˾т˳˲� ˴˵˳ֹˁ˸т  
в К˱ˆ˱˵˳в˱ ��� ˰вˀ˶˾т˰.

Команды выйдут на лёд нового двор-
ца спорта «Кузбасс», построенного на 
Притомском проспекте областного цен-
тра. Сооружение арены для хоккея с мя-
чом и скоростного бега на коньках на-
чалось в сентябре 2019 года. Трибуны 
стадиона рассчитаны на шесть тысяч бо-
лельщиков. Общая площадь спортком-
плекса составляет 65 тысяч квадратных 
метров, что на десять тысяч «квадратов» 
больше, чем у его близнеца ЛД «Байкал» 
в Иркутске.

В праздничный день, 23 февраля ны-
нешнего года, опробовали лёд в новом 

спорткомплексе игроки молодёжного со-
става ХК «Кузбасс», ветераны русского 
хоккея и конькобежного спорта. В бли-
жайшее время планируется торжествен-
ное открытие арены.

В 2020-м предварительный этап Куб-
ка страны в группе «Восток» состоялся 
11-18 сентября в Иркутске с участием 
шести клубов. Кемеровский «Кузбасс» 
пропустил турнир из-за карантина в  
команде.

Почётный трофей в минувшем сезо-
не завоевали московские динамовцы, пе-
реигравшие в финальном матче в Улья-
новске хабаровский «СКА-Нефтяник» 
(5:1). В составе победителей два мяча за-
бил наш земляк Владислав Тарасов, по 
итогам сезона его впервые включили в 
список 22 лучших игроков суперлиги. 
Недавно Тарасов-младший вернулся в 
«Кузбасс».

Зональные этапы Кубка России-2021 
в Кемерове и Ульяновске пройдут на ме-

сяц раньше, чем в предыдущие годы. Фи-
нальный этап соревнований состоится в 
первой половине сентября. Перенос сро-
ков турнира связан с тем, что 11-17 ок-
тября в Иркутске состоится чемпионат 
мира.

ХК «Кузбасс» – обладатель Кубка Рос-
сии-2001, 2003, 2007. В этих победных 
турнирах сыграл вратарь Роман Гейзель, 
выступавший за нашу команду в 1998-
2012 годах. В финале Кубка страны-2007 
с красногорским «Зорким» (7:4) воспи-
танник кемеровской спортивной школы 
уверенно провёл весь матч, парировав пе-
нальти в первом тайме.

На прошлой неделе, 28 апреля, Ро-
ман Гейзель трагически ушёл из жизни в 
40-летнем возрасте. В памяти болельщи-
ков четырёхкратный чемпион мира Ро-
ман Юрьевич Гейзель останется как один 
из лучших голкиперов в истории русско-
го хоккея.

ƾаǠим ƼнǮоноǞ.
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͍Н͊̀ΧН˹ПР͍̈́̀͆И ̀В͍͑ 
ПЕРЕНЕ͐͊И
С � МАʽ НА «ГОСУСЛУГА˯» 
ʮОЛʯНО БʹЛО ЗАРАБОТАТʺ  
ОНЛАЙН-ОˮОРМЛЕНИЕ  
ʮОГОВОРОВ КУПЛИ-ПРОʮАʯИ  
ПОʮЕРʯАННʹ˯ АВТОМОБИЛЕЙ.

Некоторые СМИ поторопились сооб-
щить, что на портале уже проявились 
соответствующие разделы. Однако  
ͭ0 апреля интернет-ресурс �MLͱG>OK со 
ссылкой на пресс-службу Минцифры со-
общил, что запуск нового сервиса для 
автомобилистов перенесли на второе 
полугодие 2021 года.
Между тем на «Госуслугах» в катего-
рии «Транспорт и вождение» и сегодня 
есть раздел «Ⱦизненные ситуации», в 
котором прописан весь алгоритм дей-
ствий граждан при продажепокупке 
авто с пробегом в обычном (не онлайн) 
режиме.
ȿдесь же можно воспользоваться раз-
личными сервисами ГИБДД. Например, 
узнать о количестве прежних владель-
цев автомобиля, о его участии в ДТП, о 
том, находится ли он в розыске, есть ли 
ограничения на регистрацию, прошёл 
ли техосмотр… Ƀерез официальный сайт 
судебных приставов можно проверить, 
нет ли у продавца больших долгов, из-
за которых на машину может быть на-
ложен арест во время сделки. ȝ по сай-
ту ȩедеральной нотариальной палаты 

– не находится ли она в залоге. Это по-
зволит, в частности, избежать покупки 
автомобиля, за который не выплачен 
кредит.
На едином портале госуслуг по-
прежнему можно подать заявление на 
получение или замену национального 
и международного водительских удо-
стоверений, на постановку транспортно-
го средства на учёт и на снятие с учёта. 
Можно получить информацию о дорож-
ных штрафах и оплатить их со скидкой 
ͮ0ґ. Сохраняется и скидка ͭ0ґ на ряд 
«автомобильных» госпошлин.

Н͍В͚Е Ш͑Р͓͚̀  
͇̀ ПЕРЕЁ͇́
С � МАʽ В ПʽТʺ РАЗ УВЕЛИʵИЛСʽ 
ʶТРАˮ ЗА НАРУʶЕНИЕ ПРАВИЛ 
ʮВИʯЕНИʽ НА ʯЕЛЕЗНОʮОРОʯ-
Нʹ˯ ПЕРЕЕЗʮА˯� С �ͽͽͽ ʮО �ͽͽͽ 
РУБЛЕЙ. ПРИʵЁМ ОТНʹНЕ ЕГО 
НЕЛʺЗʽ ОПЛАТИТʺ  
С �ͽ-ПРОЦЕНТНОЙ СКИʮКОЙ. 

Речь идёт о таких грубых нарушениях 
ПДД, как пересечение железнодорож-
ного пути вне железнодорожного пере-
езда, выезд на переезд при закрытом 
или закрывающемся шлагбауме, а также 
при запрещающем сигнале светофора 
или дежурного, остановка или стоянка 
на переезде или проезд через него, если 
к нему в пределах видимости приближа-
ется поезд (локомотив, дрезина). В пер-
вый раз наказание может варьироваться: 
штраф либо лишение прав на срок от 
трёх до шести месяцев. ȿа повторное на-
рушение водитель лишится прав на год.
Ужесточение вызвано тяжестью послед-
ствий жд аварий: даже применяя экс-
тренное торможение, машинисты по-
ездов не всегда успевают остановиться 
перед оказавшимся на путях авто. В те-
кущем году в Кузбассе произошло одно 
столкновение поезда с автомобилем, 
водитель «Уȝȿа» погиб на месте. В 2020 
году на железных дорогах области за-
фиксировано 10 ДТП с участием авто. По-
гибли три человека, получили травмы 11.

Мͬтͬтͤͳͫиͨ͟
С начала 2021 года на дорогах об-

ласти произошло 22 ДТП с участием 
водителей мототехники, в результа-
те которых 2 человека погибли, 14 по-
лучили травмы. В прошлом году в 332 
аналогичных ДТП погиб 21 человек, 
еще 203 были травмированы.

Одна из самых распространённых 
причин таких аварий – превышение 
скоростного режима. При возникнове-
нии опасности высокая скорость не по-
зволяет не только мотоциклистам, но 
и другим участниками движения пред-
принять попытки избежать столкно-
вения. На тяжесть травм существенно 
влияет и неиспользование мотошле-
мов водителями и пассажирами.

Другое массовое нарушение – от-
сутствие права управлять транспор-
том данной категории, а отсюда и 
отсутствие достаточных навыков во-
ждения. Для управления мотоциклом 
необходимо иметь водительское удо-
стоверение категории А, для управле-
ния мопедом с объемом двигателя более 
50 см³ – удостоверение категории М.

Раньше водителям мопеда или ску-
тера за любое нарушение Правил до-
рожного движения грозил только ад-
министративный штраф 800 рублей. 
Если нарушение совершалось в пья-
ном виде, штраф увеличивался до 
1000-1500 рублей. Однако начиная с 
2015 года они несут ответственность 
на общих основаниях с водителями 
других категорий.

Например, водитель мопеда мо-
жет быть наказан за выезд на по-
лосу встречного движения. Закон 
предусматривает за это штраф в раз-
мере 5000 рублей или лишение права 
управления на срок от четырёх до ше-
сти месяцев. Езда в нетрезвом состоя-
нии влечёт за собой лишение прав на 
срок от полутора до двух лет и штраф 
в размере 30000 рублей. Управление 
транспортом, в том числе мопедом, 
без водительского удостоверения на-
казывается штрафом в размере от 
5000 до 15000 рублей.

Единственным исключением из об-
щего свода правил являются моменты, 

связанные с регистрацией скутеров и 
мопедов и страхованием автограждан-
ской ответственности: эти требова-
ния ПДД на водителей данных катего-
рий транспорта не распространяются. 
А вот на мотоциклы – да. Управле-
ние мотоциклом, не зарегистрирован-
ным в установленном порядке, чрева-
то штрафом в размере 500-800 рублей. 
В случае повторного нарушения води-
телю грозит штраф в размере 5000 ру-
блей или лишение прав на срок от од-
ного до трёх месяцев.

Вͤлͬͯиͭͤд
В прошлом году в Кузбассе заре-

гистрировано 62 ДТП с участием ве-
лосипедистов, два человека погибли, 
69 травмированы. Большинство ДТП 
спровоцировали сами водители вело-
сипедов. Чаще всего они попадали под 
колеса автомобилей, переезжая доро-
гу по пешеходному переходу, что кате-
горически запрещено. Особенно опас-
ны такие манёвры на нерегулируемых 
переходах, так как внезапное появле-
ние велосипедиста на дороге не позво-
ляет водителю автомобиля вовремя 
остановиться и избежать наезда.

Приближаясь к переходу, велоси-
педист должен остановиться и пере-
йти дорогу, ведя двухколёсный транс-
порт рядом с собой. Так, помимо 
соблюдения личной безопасности, он 
не создаст помех пешеходам.

Двигаться на велосипеде по про-
езжей части разрешено с 14 лет, при 
отсутствии велодорожек – строго по 
крайней правой полосе движения и 
только в один ряд. Правила разре-
шают ехать и по полосе, предназна-
ченной для общественного транспор-
та, но только если она располагается 
справа.

В тёмное время суток или в усло-
виях недостаточной видимости вело-
сипедистам рекомендовано иметь при 
себе световозвращающие предметы. 
Это позволит им стать более замет-
ными на дорогах.

ПДД запрещают велосипедистам 
разворот и поворот налево на доро-
гах с трамвайным движением и на до-

рогах, имеющих более одной полосы в 
данном направлении. Нельзя управ-
лять велосипедом, не держась за руль 
хотя бы одной рукой. Нельзя перево-
зить пассажиров, если это не предус-
мотрено конструкцией велосипеда, и 
крупногабаритный груз.

За нарушение этих требований ве-
лосипедистам грозит штраф в размере 
800 рублей. За нарушение в состоянии 
опьянения – 1000-1500 рублей.

Элͤͨтри͵ͤͯͨиΨ 
иͫди͡иду͟льͫΨ трͫͯͭͬ͟рт

Электросамокаты, сигвеи, гиро-
скутеры и моноколеса по своим ха-
рактеристикам не относятся ни к од-
ному виду транспорта, указанному в 
Правилах дорожного движения. Лица, 
которые на них передвигаются, счи-
таются пешеходами. Для катания они 
могут использовать только закрытые 
площадки, тротуары и велопешеход-
ные дорожки.

При пересечении проезжей части 
по пешеходным переходам они нарав-
не с пешеходами должны убедиться в 
том, что водители уступают им дорогу, 
а это трудно сделать в движении. По-
этому ГИБДД настоятельно рекомен-
дует переходить дорогу пешком. 

̀ͨʹͤͫт ͫ͟ дͤтяͳ
Вдвойне трагично, когда участ-

никами аварий становятся дети. В 
2020-м было зафиксировано 32 ДТП с 
участием юных велосипедистов, при-
чем 22 аварии произошли по их вине. 
Травмы получили 32 ребёнка. Ответ-
ственность за это лежит и на их роди-
телях тоже. Прежде чем покупать ре-
бёнку велосипед, следует рассказать 
ему, где можно кататься, а где нель-
зя, и по возможности контролировать 
маршрут его движения. 

Родители, которые приобрета-
ют для детей мопеды и мотоциклы, 
подвергают их жизнь и здоровье ещё 
большей опасности. С участием не-
совершеннолетних, управлявших мо-
тотехникой, в прошлом году произо-
шло 56 ДТП, в результате которых 57 
детей были травмированы. В 44 ДТП 
усматривалось нарушение правил 
движения самими водителями.

Родительская любовь должна вы-
ражаться не в исполнении всех капри-
зов ребёнка, а в обдуманном и взве-
шенном подходе к обеспечению его 
безопасности. Заметивший наруше-
ние инспектор ГАИ, конечно же, оста-
новит нарушителя и заполнит карточ-
ку учёта нарушений, а после передаст 
эту информацию в инспекцию по де-
лам несовершеннолетних. Сотруд-
ники инспекции в рамках своих пол-
номочий могут привлечь родителей 
к ответственности за невыполнение 
обязанностей по воспитанию детей и 
наказать их 500-рублевым штрафом. 
Но эти меры не уменьшат тяжесть ава-
рии, которая может изменить жизнь 
ребенка…

МаǮериаǧȲ ǫоǧосȲ  ǫоǠǟоǮоǞиǧа  
ƾаǧенǮина ƼкимоǞа.

Е˂˱ˀ˳ˁˇ˳ ˾ ˇ˰˾т˶˴˅˱ˇ˄˱ˆ в˱˾ˇˏ ˇ˰ ˁ˳˵˳ˀ˰˷ ˶в˱˅˄ˋ˄в˰˱т˾˓ ˋ˄˾˅˳ ˆ˳т˳ˊ˄˲˅˳в, 
˴˳˓в˅˓˒т˾˓ ˆ˳˴˱ˁˏ ˄ в˱˅˳˾˄˴˱ˁˏ. И ˲ ˾˳˂˰˅˱ˇ˄˒, ˱˂˱ˀ˳ˁˇ˳ в˳ˁ˄т˱˅˄ ˁв˶˷˲˳-
˅˸˾ˇ˳ֹ т˱˷ˇ˄˲˄ ˴˳˴˳˅ˇ˓˒т ˾т˰т˄˾т˄˲˶ ˰в˰˵˄ֹ. Оʾ ˳тв˱т˾тв˱ˇˇ˳˾т˄ ˄ ˳ʾ˓˃˰ˇˇ˳˾т˓˷ 
ˑт˄˷ ˶ˋ˰˾тˇ˄˲˳в ˁв˄˂˱ˇ˄˓ ˵˰˾˾˲˰˃ˏв˰˱т ˃˰ˆ˱˾т˄т˱˅ː ˇ˰ˋ˰˅ːˇ˄˲˰ ˳тˁ˱˅˰ ˴˵˳˴˰-
ˀ˰ˇˁˏ ГИБʮʮ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˳ˁ˴˳˅˲˳вˇ˄˲ ˴˳˅˄ˊ˄˄ Аˇˇ˰ ТАНЦЕРЕВА.

 ǒото ǒедора ƿаранова.
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ōоморощенный бариста

Ŗоу�žау в помощь 

 ǉюбовь Ǎросужиǳ дачный 
сезон открыла.

Вͬдͫͤ ͭрͬʹͤдур 
͟дрͤͯͫͬ 

«Сама попробовала и реко-
мендую другим использовать на 
своих участках капельный по-
лив. Речь идет именно о плоском 
шланге с отверстиями. На него 
незаслуженно, на мой взгляд, не 
обращают должного внимания. 
И напрасно», – убеждена Лю-
бовь. Можно выбрать для себя 
необходимый метраж: восемь- 
десять метров. Его стоимость 
порядка двухсот-трёхсот рублей. 
«Такое приобретение становит-
ся хорошим помощником при 
поливе тех же огурцов, тома-
тов в теплице. Мы провели его и 
до кустов малины. А еще шланг 
можно закопать, чтобы вода по-
ступала прямо к корням расте-
ний. Запитываем его от крана. 
Сила регулируется в зависимо-
сти от напора», – объяснила хо-
зяйка. 

Прекрасно зарекомендовали 
себя на участке семьи Просу-
жих и вертушки (они же дожде-
ватели) для полива. Применять 
круговые распрыскиватели 
очень удобно, а главное, что это 
снимает часть обязанностей с 
огородников. Устанавливаются 
они прямо на земле и орошают 
растения мелкими капельками, 
похожими на дождь, – отсюда, 
кстати, и название. И важный 
момент: сохранность гаранти-
руется даже хрупким стеблям, 
ведь мощность подстраива-
ется под конкретные условия. 
«Справедливости ради отмечу, 
что преимущества дождевате-
лей смогут оценить только те 
садоводы, на участках которых 
подаётся хороший напор воды. 
Иначе они не принесут долж-
ного результата. Ставлю их не 
только на газон и цветник, но 
и на гряды. Я вообще никогда 
не поливаю из бочек, – призна-

лась кемеровчанка. – Знаю, что 
советуют утолять жажду рас-
тений именно теплой, насто-
явшейся на жарком солныш-
ке водицей, но я предпочитаю 
устраивать душ прямо из шлан-
га». 

͒мͫͬͤ ͭрͬͤ͡триͫ͟͡иͤ 
Из последних ноу-хау, по-

могающих в огородных делах, 
– доводчики для теплицы. Это 
целое устройство с температур-
ным датчиком, автомат для про-
ветривания. «Такие доводчики 
служат для автоматического от-
крывания форточек или дверей 
в поликарбонатных теплицах, – 
объяснила Любовь. – Например, 
начало открытия – восемнад-
цать градусов со знаком плюс, 
полное открытие при двадца-
ти трёх. У меня пока такого ум-
ного помощника нет, а вот сосе-
ди уже установили. Результатом 
довольны». 

Другой тренд кузбасских 
дачников – каркасный бассейн. 
Причем приноровились от-
крывать плавательный сезон 
рано. Всё, что для этого нуж-

но, – поставить «чашу» на по-
диум, который можно смасте-
рить самостоятельно. «По углам 
выкладываются кирпичи, а по-
верх настилаются доски. Далее 
очередь доходит до самого бас-
сейна», – уточнила огородница. 
Соседи Просужих в своей изо-
бретательности пошли дальше. 
Благодаря житейской смекал-
ке отдыхающие купаются в сво-
ём «водоёме» даже осенью. «Они 
установили на бассейн теплицу, 

– улыбается Любовь. – Такому 
крытому бассейну рады в любое 
время».

Рͫͫ͟иΨ ͨͬрͫͤͭлͬд
«В этом году по совету зна-

комых решила попробовать вы-
растить букетным (пучковым) 
способом редис, – поделилась 
планами землячка. – А для это-
го нужна рассада. За дело я взя-
лась в третьей декаде апреля. В 

первую очередь советую обра-
тить внимание на сорта – подой-
дут только скороспелые». Ал-
горитм следующий: в каждый 
пластиковый стаканчик отправ-
ляется сразу два семени. «Редис 
уже пересадила по краям тепли-
цы, а сверху накрыла агроволок-
ном белого цвета. Надеюсь на 
скорый урожай».

Новым подопечным в нынеш-
нем сезоне на участке Просужих 
стало и малиновое дерево (яв-
ляется видом штамбовой мали-
ны). Однако при всей древопо-
добности, она все равно остается 
кустарником. Основным отли-
чием малинового дерева от при-
вычных кустов является тол-
щина побегов. «Сладкое древо 
тоже любит светлые места, как 
и его сородичи. Основные пра-
вила ухода ровно такие же, как и 
за малиновыми кустами, но сама 
ягода крупнее», – добавила Лю-
бовь. 

œемеровчанка ŔƇбовь Řросуůиž рассказала о теžническиž новинкаž, применяемыž  
для огорода кузбасскими садоводами

 ǂача ^ оазис прекрасноǡо. ǒото ǒȹдора ƿаранова.

// между тем

ПОʮРАСТАʼЩЕЕ  
ПОКОЛЕНИЕ 
Эксперты рекомендуют са-
женцы плодово-ягодных рас-
тений отправлять в землицу 
без листьев. Обɗясняют про-
сто: листья испаряют влагу. У 
выкопанного растения по-
стоянно продолжается обез-
воживание, а это значит, что 
уменьшается вероятность их 
приживаемости при посадке 
на новое место. И еще важно 
напомнить: чтобы зелёные пи-
томцы хорошо перенесли пе-
реезд, при пересадке нельзя 
допускать их подсушивание. 
ȝ заняться саженцами стоит 
весной, когда они еще не тро-
нулись в рост, или осенью – в 
период листопадов.

В К˶˃ʾ˰˾˾˱ ˇ˰ˋ˰˅˄ вˏ˵˰ˍ˄в˰тː ˲˳ˉ˱ 
˴˵˓ˆ˳ ˇ˰ ˴˳ˁ˳˲˳ˇˇ˄˲˱.

В оранжерее Дворца творчества Ленинского района 
города Кемерово кофейное дерево растёт с момента её 
основания. А было это в далёком 1989 году. Красные 
ягоды, сладковатые на вкус (сама пробовала), вызре-
вают долго. Нужно запастись терпением и кропотли-
во ухаживать за растением. Зато потом можно собрать 
достаточное количество зёрен, чтобы сварить себе 
вкуснейший напиток.

Как и положено, зёрна сначала освобождают от плёноч-
ки, обжаривают их, перемалывают. Затем самое приятное: 
отправляют кофе в джезву и на печку. Говорят, местный 
кофе особенно вкусный, потому что натуральный.

В оранжерею постоянно идут люди за саженцами 

аравийского кофе. Здесь они нарасхват. У многих кеме-
ровчан уже давно на подоконниках поселился необыч-
ный подопечный, а кто-то вырастил его из зёрнышка 
самостоятельно. Впору создавать клуб по интересам, 
ведь среди любителей комнатной экзотики всё боль-
ше кофеманов. Как отметила педагог дополнитель-
ного образования Надежда Кравцова, саженцы есть и 
сейчас, поэтому в оранжерее ждут всех желающих.

К слову говоря, в 2014 году и я привезла домой ма-
ленький кофейный росточек. С тех пор много сменила 
горшков: подросшему зелёному питомцу периодиче-
ски требуется расширение жилплощади и обновление 
земли. Периодически обрываю и пожелтевшие ли-
сточки. Вот только у меня он ещё ни разу не цвёл, но, 
думаю, однажды это всё-таки произойдёт. Также экс-
перты советуют и подкармливать кофе универсаль-
ным удобрением. Главное, не переусердствовать.

Ƽǧена ǍмирноǞа.  ǈоǲе по-кузбасски. ǒото ǃлены ǃвдокиǪовой.






